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ACTA DE LA DECIMA SEPTIMA REUNIÓN ORDINARIA DE 
LA COMISIÓN DE AGRICULTURA Y SISTEMAS DE RIEGO 

LXIII LEGISLATURA 
  

  

En la Ciudad de México, a 20 de Junio de 2017, se citó a los integrantes de la 
Comisión de Agricultura y Sistemas de Riego de la Sexagésima Tercera Legislatura 
del Congreso de la Unión a su Catorceava Reunión Ordinaria en la sala de juntas 
de la Comisión, del Recinto Legislativo de San Lázaro y de conformidad con lo 
establecido en los artículos 39, numeral 2, fracción I, de la Ley Orgánica del 
Congreso General de los Estados Unidos Mexicanos, 146, numeral 1; y 160 del 
Reglamento de la Cámara de Diputados. Bajo el siguiente orden del día: 
  

 

ORDEN DEL DÍA 

1. Registro de asistencia y declaratoria de Quorum. 
 

2. Lectura, discusión y en su caso aprobación del Orden del Día. 
 

3. Lectura, discusión y en su caso aprobación del Acta de la Reunión 
anterior. 
 

4. Intervención del Lic. Santiago Arguello Campos, Director General de 
Fomento a la Agricultura de la SAGARPA. 

 
5. Participación del Lic. Eduardo Orihuela Estefan, Presidente de la 

Confederación Nacional de Propietarios Rurales. 
 

6. Asuntos Generales. 

 Gira de trabajo a la Industria del Grano-Illinois 
 

7. Clausura. 
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  PUNTO 1   

Se procedió a pasar lista de asistencia, encontrándose presentes los C.C. 

Diputados: 

PRESIDENTE 

DIP. GERMAN ESCOBAR MANJARREZ  A 
 

SECRETARIOS 
DIP. IVETH BERNAL CASIQUE  A 

DIP. JOSÉ HUGO CABRERA RUÍZ  A 

DIP. JORGE ALEJANDRO CARVALLO DELFIN  A 

DIP. JULIAN NAZAR MORALES  A 

DIP. MARIANA ARAMBULA MELENDEZ NA 

DIP. EXALTACIÓN GONZALES CECEÑA A 

DIP. MIGUEL ALVA Y ALVA A 

DIP. MOISES GUERRA MOTA A 

DIP. FELIPE REYES ALVAREZ NA 

DIP. OMAR NOÉ BERNARDINO VARGAS  A 

INTEGRANTES 

DIP. FELIPE CERVERA HERNÁNDEZ NA 

DIP. ELOISA CHAVARRIAS BARAJAS NA 

DIP. LUIS FERNANDO MESTA SOULE NA 

DIP. FRANCISCO ESCOBEDO VILLEGAS NA 

DIP. OSCAR GARCÍA BARRÓN NA 

DIP. ÁNGEL GARCÍA YÁÑEZ NA 

DIP. LEONARDO RAFAEL GUIRAO AGUILAR NA 

DIP. ALEX GONZÁLES LE BÁRON NA 

DIP. EDGARDO MELHEM SALINAS A 

DIP. MOCTEZUMA PEREDA FERNANDO QUETZALCÓATL  NA 

DIP. EVELIO PLATA INZUNZA  A 

DIP. BLANDINA RAMOS RAMÍREZ  A 

DIP. FRANCISCO JAVIER SANTILLÁN OCEGUERA  A 

DIP. RAFAEL VALENZUELA ARMAS  NA 

DIP. NATALIA KARINA BARÓN ORTIZ  A 

DIP. J. GUADALUPE HERNÁNDEZ ALCALA  NA 

DIP. GERARDO FEDERICO SALAS DÍAZ A 

A: Asistencia N.A: No Asistió J: Justificación 

La lista de asistencia registró un total de 15 Diputados, por lo que se declaró la 

existencia legal del quórum para iniciar la reunión de trabajo. 

---o0o--- 
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--o0o— 
De la Décimo Séptima Reunión se llegaron a los siguientes: 
 
El presidente diputado Germán Escobar Manjarrez: Estimadas y estimados 
diputados, vamos a iniciar, reiniciar la sesión ahora de la comisión. Ya terminamos 
la de la Junta Directiva y básicamente pues son los mismos temas. Vamos a 
procurar hacerlo ágil. Y en la agenda de lo que tenemos ordinario está la 
comparecencia del director de Fomento a la Agricultura, Santiago. Viene retrasado, 
con 20-25 minutos. 
Vamos a iniciar con el programa; y aquí nuestro amigo Bernardino también nos 
solicitó que el dirigente nacional de los Pequeños Propietarios, trae un tema también 
del coco. Y está también nuestro amigo aquí, funcionario de Sagarpa, para ver 
también información de lo que es el Procampo, la situación, el ejercicio del Proagro. 
Y, bueno, pues damos la más cordial bienvenida a nuestra décima séptima reunión 
ordinaria. Pido a la Secretaría que dé a conocer el registro de asistencia para esta 
reunión. 
 
El secretario diputado Julián Nazar Morales: Tenemos quórum, compañero 
presidente, para dar inicio a la sesión ordinaria de esta reunión de trabajo a la que 
nos convocas. Y decirte que en el tema relacionado con lo productivo en el campo 
tenemos varios puntos que desahogar, que son los que tratamos precisamente en 
la reunión pasada.  
 
El presidente diputado Germán Escobar Manjarrez: Declarado el quórum 
suficiente damos inicio a esta reunión. Y pido a la Secretaría que dé lectura y someta 
a votación el orden del día. Adelante, secretario, diputado Julián. 
 
El secretario diputado Julián Nazar Morales: Gracias, presidente.  
 
1. Registro de asistencia y declaración de quórum, 
2. Lectura, discusión y, en su caso, aprobación del orden del día, 
3. Lectura, discusión y, en su caso, aprobación del acta de la reunión anterior, 
4. Intervención del ciudadano Santiago Arguello Campos, director general de 
Fomento a la Agricultura de la Sagarpa, 
5. Intervención del ciudadano Eduardo Orihuela Estefan, presidente de la 
Confederación Nacional de Propietarios Rural, de la CNPR, 
6. Asuntos generales, 
7. En asuntos generales tenemos la aprobación que hace un momento fue materia 
precisamente de aprobación de la gira por la industria del grano de Illinois, y 
8. Clausura de esta décima séptima reunión ordinaria de la Comisión de Agricultura. 
 
Por lo cual someto a consideración de los compañeros diputados, quienes estén por 
la afirmativa sírvanse manifestarlo levantando la mano (votación). Quienes estén 
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por la negativa sírvanse manifestarlo (votación). Mayoría por la afirmativa, 
compañero presidente. 
 
El presidente diputado Germán Escobar Manjarrez: Estamos, punto tres. Para 
el desahogo del tercer punto le solicito a la Secretaría que dé lectura de los acuerdos 
del acta de la reunión anterior. 
 
El secretario diputado Julián Nazar Morales: El acuerdo del acta de la 
dieciseisava reunión ordinaria de la comisión. 
 
1. Se planteó la petición del diputado Exaltación González. Se acordó hacer un 
exhorto a la Secretaría de Hacienda y Crédito Público y a la Junta de Coordinación 
Política, a que se atienda el problema sobre el recorte de presupuesto. 
2. A solicitud de la diputada Natalia Karina Barón, se acordó solicitar una reunión 
con el secretario de Hacienda y Crédito Público para que se le exponga la 
importancia de no reducir el presupuesto de los programas de Sagarpa. 
3. Se acordó una agenda de un viaje a Estados Unidos, a la zona maicera y a la 
Bolsa de Chicago; y 
4. Se acordó realizar una reunión para asignar coordinador para la Subcomisión de 
Palma, Coco y Plátano; y la Subcomisión de Citricultura. 
 
Se consulta a los compañeros diputados si es de aprobarse el acta de la reunión 
anterior. Quienes estén por la afirmativa sírvanse manifestarlo levantado la mano 
(votación). Quienes estén por la negativa favor de manifestarlo (votación). Mayoría 
por la afirmativa, compañero presidente. 
 
El presidente diputado Germán Escobar Manjarrez: Punto cuatro. Para el 
desahogo del siguiente punto del orden del día hemos invitado al licenciado 
Santiago Arguello Campos, quien es el director general de Fomento a la Agricultura 
de la Sagarpa. Él viene en camino. 
Y vamos a adelantar el orden del día para que participe en el punto cinco el 
licenciado Eduardo Orihuela Estefan, presidente de la Confederación Nacional de 
Propietarios Rural, que fue a petición aquí del diputado Bernardino, donde quiere 
hacer un planteamiento ante esta comisión. Le cedemos el uso de la voz. 
 
El ciudadano Eduardo Orihuela Estefan: Muy buenos días. Muchas gracias a esta 
Comisión de Agricultura del Congreso, de la Cámara de Diputados, por recibirnos 
primero a la CNPR. Y en especial al diputado presidente y a todos los integrantes 
de la comisión, a Omar Noé, al diputado Jorge Carvallo, quienes son grandes 
aliados e integrantes de la Confederación, por permitirnos traer aquí un tema que 
vemos de fundamental importancia: el desarrollo de la zona productora de coco en 
las distintas regiones del país, esencialmente la costa de Guerrero, Colima, 
Michoacán, Tabasco, Oaxaca, que sin duda alguna presenta una alternativa real 
para quien es pequeño productor, para quienes son las personas más necesitadas, 
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estamos hablando de los municipios con mayor marginación, y que creemos de 
fundamental importancia la integración de una subcomisión que atienda los temas 
que tienen que ver con el cocotero. 
En este sentido me acompaña quien es la dirigente nacional de la Unión Nacional 
de Productores de Coco, de la CNPR. Y tienen una presentación que nos gustaría 
que vieran, que habla de la relevancia actual del cultivo y sobre todo de los 
proyectos que pueden ayudar a detonar todas estas zonas; y cómo una integración 
de las cadenas de valor, a través del pequeño productor, es viable y se convierte en 
alternativa para el combate y para el desarrollo de nuestra gente en todas esas 
regiones. 
 
Entonces, si nos hicieran o si nos dieran la oportunidad de presentar esta 
información, pues creo que sería muy ilustrativo para la comisión. Y de ahí pues 
dejar a quienes vienen acompañándonos de los distintos estados, y que han hecho 
los esfuerzos para poner al coco hoy en día en una ruta de desarrollo, pues que 
ellos hagan los planteamientos pertinentes, diputado presidente. 
 
El presidente diputado Germán Escobar Manjarrez: Muy bien. Turnamos 
nosotros esta petición de formar la subcomisión del coco a la Secretaría Técnica y, 
bueno, en la próxima reunión de la Junta Directiva vamos a consensar entre los 
diputados. Tenemos nosotros ya 11 subcomisiones que forman esta Comisión de 
Agricultura, y para nosotros todas son de suma importancia. Hoy la registramos. 
 
Y le damos aquí la oportunidad aquí a nuestro amigo, el licenciado Eduardo, que 
haga pues la presentación para que todos y todas las diputadas y diputados 
conozcamos la importancia de esta actividad, de este producto importante, que 
hemos tenido ya información en otras ocasiones, que tiene mucha rentabilidad y 
que tiene mucho nicho de mercado, y que tiene mucho futuro. 
 
Y creo que es importante esta exposición que nos ha pedido el diputado Bernardino. 
Adelante con la exposición, para que las diputadas y los diputados podamos tener 
aquí claro lo que es este producto tan importante del consumo mexicano. Adelante. 
 
El secretario diputado Julián Nazar Morales: Pásale un micrófono al compañero. 
 
Gracias. Agradecemos infinitamente que nos permitan presentarles lo que 
representa el cultivo de palma de coco en nuestro país y a nivel internacional. 
Venimos varios compañeros de diferentes estados, del sur sureste. En todos los 
litorales ustedes saben que está el cultivo. El 50 por ciento de la superficie de palma 
de coco está en Guerrero. En Guerrero se ha hecho un esfuerzo extraordinario para 
resembrar, llevamos 7 mil hectáreas resembradas. 
 
El cultivo es un cultivo llevamos 7 mil hectáreas resembradas, el cultivo es un cultivo 
estratégico para el país, tiene un mercado potencial impresionante y, bueno, está 
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en las zonas más marginadas, es un cultivo patrimonial pues tiene un efecto social 
importantísimo en el país.  
La CNPR nos ha apoyado muchísimo, hemos estado trabajando fuertemente a 
través de la Unión Nacional con grupos de productores y con diferentes sectores 
que estar involucrados en todo lo del cocotero.  
El doctor Carlos Oropeza, quien va a hacer la presentación del cultivo es el experto 
a nivel internacional en cultivo in vitro en palma de coco, él está en el Centro de 
Investigación Científica en Yucatán, está en Mérida y es uno de nuestros acervos 
científicos que tenemos en el país, bueno, queríamos que él hiciera la presentación 
porque él es el experto y luego si nos permiten hacer un breve comentario sobre el 
impacto sobre la cuestión agroindustrial del cultivo. Muy amable, gracias.  
 
Muchísimas gracias, buenos días a todos, gracias por la oportunidad. Les voy a 
pasar unas láminas sobre la importancia del cocotero, particularmente de ciertos 
productos que están teniendo un mercado muy relevante. La siguiente por favor. 
 
Si alcanzan a ver, en esa lámina lo que se presenta son cuáles son los principales 
productores de cocotero en el mundo, los tres principales son: Filipinas, India e 
Indonesia y es el 72 por ciento de la superficie mundial.  
 
En esta tabla que son 10, todavía México está presente, aunque ha disminuido 
mucho debido a problemas como el amaramiento letal y que las plantas son viejas. 
Entonces, es un punto muy importante, porque de las 12 mil, de los 12 millones de 
hectáreas que hay actualmente en el mundo de cocotero, el 80 por ciento más ya 
son plantas viejas. Entonces, el cultivo está en riesgo de desaparecer si no se hace 
la renovación de todo esto.  
 
Aquí, en está lámina se resumen algunas de las industrias florecientes actualmente 
del cocotero: Agua de coco, aceite virgen, leche de coco, azúcar, coco diésel y 
productos derivados de la fibra y algunos compuestos químicos de importancia para 
la industria petroquímica. La siguiente, por favor.  
Les voy a presentar algunos datos de cómo están estas industrias. En el caso del 
agua de coco, el crecimiento de esta industria se inició en Brasil, no fue en Asía 
donde no ha existido por mucho tiempo, pero no había tenido éxito comercial, pero 
en Brasil, el éxito ha sido muy importante y ustedes pueden ver ahí 
aproximadamente de 15 años, cómo ha crecido la producción.  
 
Asimismo, el espacio de mercado que tiene el agua de coco ha ido de 13 por ciento 
a 70 por ciento. La siguiente por favor. En Brasil ese crecimiento fue generado, 
particularmente, por una empresa amacoco, esta empresa le vendía las fabricas a 
la Pepsi y actualmente la Pepsi es la principal productora de coco en Brasil, pero 
eso no está ocurriendo solo en Brasil, está ocurriendo en todo el mundo.  
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Entonces, aquí en esta lo que les muestro son esas gráficas que están de caída lo 
que indican es que la industria refresquera está cayendo en sus mercados, va a 
desaparecer, ellos lo saben y están trabajando con diferentes estrategias como 
pueden ver ahí las botellas, pero la Coca Cola, ya está trabajando con agua de coco, 
que es la que se presenta ahí Sico.  
 
Éste es el crecimiento del agua de coco en Estados Unidos, aproximadamente 10 
años, 36 veces el tamaño del crecimiento y esos tres productos que están allá, uno 
es de la Pepsi, el otro es de la Coca y el más exitoso, que es vitacoco, ese es de 
Doctor Peper. Esta misma gráfica se puede encontrar para otros países como 
Alemania, Gran Bretaña. Etcétera. La siguiente por favor.    
 Ahora hay una gran diversidad de los productos del agua de coco que está 
creciendo, aquí les presento a algunos, a parte del agua de coco simple, también 
tienen agua de coco deshidratada para poder conservarla y preparar al instante y 
productos asociados con café. Están siendo muy exitosos, aquí en México que 
están abajo en la izquierda son mexicanos. Es otra presentación del agua de coco. 
 
Para darles una idea del tamaño del valor del agua de coco en el mundo, 
aproximadamente son 3 billones de dólares en 2009 y va subiendo hacía 10 billones 
para el fin de esta década. La siguiente por favor.  
Para que tengan una idea de qué representa eso, 10 billones es la quinta parte del 
tamaño de la Coca Cola. Entonces es un crecimiento muy importante lo que está 
ocurriendo. La importancia de esta no solamente radica en la parte económica, sino 
en el hecho de que desafortunadamente México es, al menos en esta gráfica que 
tiene algunos años, aún se conserva igual. El principal productor consumidor per 
cápita de refrescos y esto desafortunadamente está asociado con problemas de la 
salud: Obesidad, Diabetes, que son de los más importantes en México y el mundo.  
 
Entonces, el hecho de que la industria de los refrescos está decayendo tiene como 
beneficio que esas empresas y muchas otras y en general la industrial del agua de 
coco está subiendo y está sustituyendo productos que no son muy buenos para la 
salud con un producto que es más adecuado para la salud.  
 
Entonces, el gran mercado del agua de coco está creciendo en México como en el 
resto del mundo. Pero no solamente es el agua de coco, son los productos en 
general. La siguiente por favor.  
Leche de coco, estás son las imágenes de una empresa, los productos son todo lo 
que ustedes puedan imaginar con respecto a derivados de la leche, nieve, yogurt, 
etcétera. Esta empresa, como muchas otras, lo que hacen es sustituir la leche de 
vaca por leche de coco y todos los problemas asociados con leche de vaca ya no 
existen para los consumidores.  
 
Aquí se muestra igual para el agua una tendencia de crecimiento similar – la 
siguiente por favor–, el aceite virgen tiene una composición muy importante en 
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cuanto a que son ácidos grasos de cadena mediana, el más importante en tamaño, 
en proporción, es el ácido laurico que tiene propiedades antimocrobianas, también 
favorece, afecta favorablemente el metabolismo de lípidos en humanos.  
 
Esto es una gráfica de un estudio, donde se muestra que el consumo del aceite de 
coco ayuda a reducir la masa corporal, por sus propiedades de frutas bioquímicas 
para su utilización. La siguiente, por favor. El aceite de coco, si ustedes lo venden 
de esta manera como se ve aquí en cápsulas, nada más para darles una idea, de 
una hectárea uno puede tener una venta en el valor de la producción es de 166 mil 
dólares por hectárea, si se vende de esta manera. Por supuesto hay que descontar 
la inversión, pero de todas formas el tamaña es muy grande. 
 
Aquí en esta lo que le muestro cómo están creciendo las exportaciones de aceite 
de virgen de coco, en Filipinas, misma tendencia que para el agua de coco, para el 
aceite de coco. El siguiente, por favor.  
El aceite de coco es importante, porque es un tipo de azúcar que tiene índice 
glicémico bajo, es decir, que si uno lo consume no sube el azúcar en la sangre. Aquí 
las ganancias no son tan altas, pero comparado con producción de copra, si uno 
produce copra en una hectárea la ganancia es alrededor de 700 dólares, en el caso 
de azúcar es una diferencia de 11 mil dólares. Es una diferencia también muy 
importante.  
Cocotaria combustibles, en esta lámina lo que se muestra, esto es muy importante 
en el momento dado que recientemente ha habido noticias de que la gran 
expectativa de que el diésel iba a ayudar a resolver parcialmente el problema de 
contaminación, bueno, están diciendo que no es así, no. Puede ser que ayude en 
la parte económica, pero no en la parte de medio ambiente.  
 
Aquí lo que se muestra son datos relacionados en coco diésel o biodiesel de coco, 
por sus propiedades del aceite este diésel es caro, pero si se utiliza como aditivo 
para el diésel regular diésel es caro, pero si se utiliza como aditivo para el diésel 
regular, en esa gráfica se ve una disminución de la contaminación que general el 
diésel. El número que está ahí es el 77 por ciento, es cuanto disminuye la 
contaminación.  
Es decir, en este momento si se utilizara en México y en muchos otros países, 
particularmente en Europa, en donde el 50 por ciento de los vehículos se mueven 
con diésel… se estaría dando la oportunidad de generar un mercado de un aditivo 
muy importante para el medio ambiente, que además no incrementa el costo de la 
mezcla.  
–La siguiente, por favor. Me voy a brincar para ir un poco más rápido.  
 
Los mercados de cocoteros en el mundo están creciendo ––la siguiente–, sin 
embargo, hay problemas serios con la cadena –la siguiente–. La producción de 
frutos está decayendo en forma muy alarmante.  
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Aquí en este mapa lo que se muestra es la distribución de las enfermedades tipo 
amarillento letal en el mundo, están en todas partes.  
Esta situación –la siguiente– debemos de modificarla y tener esto, para tener esto, 
lo que necesitamos es replantar en gran escala, con plantas seleccionadas, que 
sean resistentes al amarillento letal, además que sean muy productivas. Es una 
inversión muy grande y hay que hacerla muy bien.  
¿Cuánto se requiere en México? Necesitamos alrededor, entre 20 y 40 millones de 
plantas, dependiendo qué tanto queramos sembrar o incrementar, inclusive la 
superficie. Todo el mundo, se requieren alrededor de 2 billones de plantas, es 
muchísimo en términos de cocoteros.  
Entonces para poder revertir esta situación o evitar, más bien, que se dé el que en 
un momento dado caiga tanto la producción que la industria de cocotero que está 
creciendo actualmente en forma muy importante, no existe más, no va a haber 
materia prima.  
Entonces, para poder enfrentar esto, necesitamos plantas seleccionadas, 
resistentes al amarillento letal, altamente productivas y en cantidades muy grandes.  
 
¿Cómo hacerlo? –La siguiente, por favor– Por semilla es imposible, de acuerdo a… 
que es una organización internacional de cocoteros, se requerirían 100 años para 
hacerlo, la forma de hacerlo rápido y propagando plantas de calidad, es 
micropropagación.  
Les voy a mostrar unas láminas sobre este tema, para propagar plantas resistentes 
hay que seleccionarlas.  
Bueno, en México, Inifab… sí han trabajo en selección, esta gráfica solamente 
representa la selección de material resistente. En México tenemos la fortuna de 
tener material resistente al amarillamiento letal.  
Aquí se muestran diversas variedades y los tipos que han sido seleccionados, y 
otros que están en evaluación.  
 
México en este momento tiene liderazgo en este tema, en otros países ni siquiera 
conocen materiales resistentes.  
Tenemos también liderazgo en la producción de plantas por micropropagación o 
clonación. Actualmente –la siguiente–, esas plantas se producen en frasco, pero en 
vivero sería un lote de estas plantas –la siguiente–, esas plantas en campo se 
comportan como una planta normal de cocotero, no hay sorpresas como ha ocurrido 
con otras palmas.  
 
Para poder fortalecer esto, tenemos una red de germoplasma resistente al 
amarillento letal que está en diferentes estados del país.  
Hay actualmente un proyecto de escalamiento, le llamamos de fábrica, una 
instalación que fue construida específicamente para comentar a trabar a escala 
mayor a la del laboratorio –la siguiente–. Aquí hay algunas imágenes de las 
instalaciones.  
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Hasta aquí lo que les estoy presentando es, imágenes para mostrarles la 
importancia del cocotero, en sus diferentes industrias, como los mercados están 
creciendo muy rápidamente con un gran alcance, al menos pueden verlo porque 
estamos muy familiarizados con la industria refresquera.  
 
Para México esto sería una industria muy importante, un cultivo muy importante, o 
es, pero potencialmente muy grande, porque no solamente tenemos al principal 
mercado de estos productos en el norte, sino México mismo es un gran mercado 
potencial, simplemente viendo desde el punto de vista de los refrescos, los refrescos 
van a ser sustituidos por bebidas naturales, una de ellas, la que están siendo 
producida en mayor proporción, el agua de coco. El mercado del agua de coco en 
México es gigante.  
 
Pero, además, si nosotros impulsamos esto y para impulsarlo es importante que 
estén… se organice la cadena, bueno, la cadena ya se está organizando, el ejemplo 
en Guerrero, adonde se está trabajando conjuntamente productores, industriales y 
todos los demás componentes de la cadena, estamos trabajando para que esto 
ocurra en otros estados y finalmente podamos lograr esto a nivel nacional.  
 
El presidente diputado Germán Escobar Manjarrez: Muy bien, doctor Oropeza, 
ha explicado la importancia de este cultivo, de este producto, de este frutal, que 
tiene mucho potencial.  
 
Nosotros aquí, como lo comentamos, lo turnamos a la subcomisión, a la secretaría 
técnica, para verlo en la Junta Directiva, ya vamos a ver los diputados aquí que 
integramos la comisión, quiénes son los que están interesado en el tema, poder 
constituir a la brevedad, esta subcomisión para que luche, para que también haga 
la sinergia, el presupuesto que ya está por iniciar la discusión y que se le dé la 
importancia.  
 
Vamos a pedirle aquí a los diputados que quieran comentar, conocido el programa, 
todo el potencial, le damos la palabra aquí al diputado Bernardino para que dé sus 
comentarios sobre este tema, y el diputado Julián. Adelante.  
 
El secretario diputado Omar Noé Bernardino Vargas: Primero agradecerles que 
nos hayan dado esta información que nos abre, sin duda, un panorama importante 
sobre este gran producto, que lamentablemente ha sido descuidado por parte de 
las autoridades competentes, puesto que, lo puedo decir yo.  
 
Yo vengo de un municipio costero, de Michoacán, de Aquila, donde la mayor parte 
de las hectáreas es la palma de coco, pero no se le da ese valor agregado que se 
le requiere. La verdad no es tan costosa darle el valor agregado a este producto tan 
útil que es el coco y sus componentes, lo que se requiere es voluntad, voluntad 
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política de todos los que tenemos una responsabilidad, en este caso al Poder 
Legislativo de ir ayudando a estos productores.  
Si bien se ha venido comentando sobre la Subcomisión de Palma de Coco, Plátano 
y de Cítricos, que era lo que teníamos pendiente en esta comisión.  
 
Yo propongo que ya sea en la próxima sesión, ya nosotros tengamos las propuestas 
para integrar y tomarles propuesta a los integrantes de esta subcomisión, ¿con qué 
finalidad? Con que ya una vez teniendo las y los legisladores que integren esta 
subcomisión, ya nos vamos a reunir directamente y vamos a empezar a trazar una 
ruta de lo que nos compete a nosotros como legisladores, en aras de ir 
fortaleciéndolo al presupuesto 2018.  
Yo creo que eso también es importante, si no esto quedará en letra muerta.  
Yo hago esta propuesta respetuosa a esta comisión, con la finalidad de darle 
celeridad, porque ahorita los tiempos nos están comiendo y vamos a entrar ya… si 
es que se aprueba un periodo extraordinario, si no, ya entrando al tema del próximo 
periodo ordinario, pues estaremos ya enfocados a lo del Presupuesto de Egresos 
del 2018.  
Es importante ya integrar estos 2018, entonces es importante ya integrar estas 
subcomisiones, para que como usted dice, los que tengan ese interés que alcen la 
mano y que la integren para tener ya una reunión con los expertos y con los 
productores de este ramo. Gracias. 
 
El diputado Julián Nazar Morales: Gracias. Compañeros diputados, compañeros 
que nos honran con su presencia, de la rama de producción, precisamente, de uno 
de los sistemas importantes como es la palma de coco; antes ´ramos llamados los 
coqueros. Yo creo que echarle la culpa al gobierno nada más en el abandono de 
este cultivo, sería una gran mentira. Hubo mucho desencanto por parte de los 
productores también, y hubo mucho abandono porque nadie quiere arriesgarle a un 
cultivo donde venía el amarillamiento letal acabando desde el Pacífico y el golfo y 
la península, llevándose todos los cultivos y las plagas interminables de las famosas 
ardillas, que vino a acabar con el interés de muchos productores. Y ahí quiero hacer 
un reconocimiento a muchos estados y también a productores que en su esfuerzo 
de tratar de crear un producto que sea más resistente al amarillamiento letal, se 
pusieron a estudiar y a investigar y que hoy se pone en la mesa precisamente de 
los productores, la oportunidad de poder incorporar nuevas áreas o rescatar las 
áreas que tienen potencial para la producción de este cultivo, que es uno de los 
cultivos importantísimos para la vida nacional, porque cuando era copra, todos 
andábamos buscando siempre o el aceite de coco o la harina de coco, porque es 
uno de los ingredientes que en alimentación para el balanceado, para el ganado de 
gran importancia. 
 
A mí me estaban platicando precisamente con Orihuela, de que a mí me hicieron el 
favor de regalarme unas plantas cuando era gobernador Manuel Andrade, de una 
palma resistente precisamente al amarillamiento y fui y lo sembré en la costa, 
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precisamente parte de la costa de Chiapas, y es un éxito, la realidad es un éxito; no 
es de los enanos, pero es de los que son resistentes y decía la gente “estos van a 
pasar problemas de amarillamiento y estos van a quedar vivos”. No, pues se los 
dijimos, y no cosechamos ahorita, cosechan ellos, pero bueno. 
Lo importante es lo que acaba de decir Oropeza. Ya tienen el potencial en material 
vegetativo. Yo independientemente de lo que aquí se acuerde, vamos a apoyar para 
crear la subcomisión, pero yo más creo que los responsables de la rama de 
producción o del sistema producto, deben de estar en forma oportuna aquí en la 
Cámara, para que sean escuchados y sean tomados en cuenta en el Presupuesto. 
Y después de que etiquetemos los recursos en los presupuestos, darse a la tarea 
titánica de sensibilizar a los funcionarios que cuando se les pone el dinero piensan 
que ya se les dio un cheque en blanco y aunque nosotros aquí direccionemos 
recursos como lo hemos hecho con el presidente Germán y los compañeros 
diputados, al cultivo de la palma de coco, pues cuando llega a manos de la 
dependencia dice “no, tengo otras prioridades”. Qué bueno que ya llevaron al 
secretario Pepe Calzada, para que entienda que en las ramas de producciones hay 
mucho potencial para garantizar t rescatar uno de los cultivos, como lo hay en las 
oleaginosas, como lo hay en la producción de maíz, en el cítrico, en la ganadería, 
pero como no tienen el conocimiento, cuando el recurso llega, se le hace más fácil 
dárselo para comercialización o dárselo para otros temas que no son fundamentales 
para el recate de la productividad en el país. 
 
En ese sentido con nosotros cuentan, y tienen un aliado que yo creo, los que han 
platicado con Nacho Lastra, sí saben que él sí entiende el tema, lo que pasa es que 
ahorita no tienen dinero, y no es que defienda yo a la dependencia, se los digo tal y 
cual, porque hace dos años le pusimos 500 millones de pesos a los que se fueron, 
se los perdieron. Me acuerdo del compañero de Guerrero, pues andaba todos los 
días peleando ese presupuesto. 
 
El año pasado se asignaron unos recursos que son muy recortados, pero que nos 
decían “lo vamos a hacer en un paquete y nosotros le vamos a poner prioridades; 
pidan ustedes que se etiquete, para que ustedes puedan defenderlo con el nombre 
y apellido de un programa de las ramas de producción de la palma para que puedan 
tener, más que crear la subcomisión, porque aquí todos los diputados somos 
sensibles precisamente a este tipo de programas. 
 
El presidente de la comisión hace suyas siempre las… Y en ese sentido sepan 
ustedes que tienen aliados aquí en la comisión de Agricultura, pero tienen que estar 
ustedes en el mes de noviembre, para que inicien con todos los trámites, diario. Eso 
sería cuanto, amigo presidente. 
 
El diputado Jorge Alejandro Carvallo Delfín: Gracias, presidente. Bueno, darle la 
bienvenida a esta Comisión Ordinaria de Agricultura y Sistemas de Riego, al líder 
nacional de la CNPR, al licenciado Eduardo Orihuela, gracias por estar aquí, así 
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como a la presidenta del Sistema Producto a nivel nacional; muchas gracias a todos 
sus colaboradores. 
 
Fíjense que nos parece en lo personal y a nombre de la CNPR, que soy de ese 
sector, y a nombre de Veracruz; hace 10 años exactamente en el estado de 
Veracruz y prácticamente en el golfo de México empezamos a sufrir un tema muy 
lamentable que es el amarillamiento letal; el famoso “dragón amarillo” afecto cientos 
de miles, inclusive millones de hectáreas de palma de coco, afectando no solamente 
la vida turística de muchas regiones de las zonas caribeñas de América, de nuestro 
propio país, y pronto llegó a la zona norte del estado de Veracruz, hace exactamente 
seis años. 
 
Uno de los enormes retos que nos enfrentamos fue de que no sabíamos cómo tratar 
el tema del amariamiento letal, y solamente con expertos, como el doctor Oropeza, 
a quien saludo y lo reconozco, pudimos salir adelante y empezar a detectar como 
en el caso que vivimos hace poco esta misma legislatura con el tema de la roya del 
café, lo vivimos hace unos seis años en el estado de Veracruz. 
Pocos son los viveros madres que existen a nivel nacional, que tienen una 
perspectiva tecnológica y de resistencia al amarillamiento letal. En el estado de 
Veracruz tenemos hoy por hoy un vivero madre en la región de Tecolutla, Veracruz, 
que, gracias a la influencia y a los investigadores de estados como Colima y 
Michoacán, pudimos traer, prácticamente importar esta planta resistente. 
 
Son muchas las cosas que se han dejado de hacer en este sector tan importante de 
la vida diaria. Para que se den cuenta el impacto que tiene este sector, era, en el 
caso de la región de Costa Esmeralda, Veracruz, cientos de artesanas que trabajan 
la madera de coco, e inclusive que comercializan las cocadas que todos 
degustamos y que de algún otro modo siempre nos identificamos con las famosas 
cocadas. 
Pues fíjense que esta forma de adquirir recursos adicionales a la familia, se fueron 
perdiendo en los últimos años porque el coco era más caro, porque empezamos a 
perder prácticamente la producción llegando hasta el 90, 95 por ciento de la pérdida 
de la producción del coco en el estado de Veracruz, y nos dimos cuenta de que no 
solamente afectó la vida turística que es la lana, las playas, sino que nos dimos 
cuenta de que afectó la vida diaria de mujeres y hombres que viven del coco. 
 
Yo pido a esta comisión, a mis compañeras diputadas federales, a mis compañeros 
diputados federales, que podamos darle para adelante a esta creación de la 
Subcomisión de Coco. Coincido con el diputado Bernardino de que podamos 
incluirlo de forma inmediata, que en la siguiente sesión a más tardar podamos hacer 
llegar a todos los miembros de esta comisión, la aprobación de este sistema y que 
de forma la aprobación de este sistema. Y que de forma inmediata empecemos a 
trabajarlo. Inclusive un servidor, señor presidente, estaría interesado en participar, 
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dado que el estado de Veracruz, ustedes saben, cuenta con cientos de kilómetros 
de litoral, de mar. 
 
El presidente diputado Germán Escobar Manjarrez: Muy bien, diputado Carballo. 
Bueno, pues agotadas las participaciones de los diputados, le vamos a pedir la 
intervención final a Eduardo, que la está pidiendo. Y comentarte, Eduardo, que me 
informa aquí el secretario técnico que ya está autorizada por la Junta Directiva esta 
subcomisión. Entonces vamos a conciliar aquí lo de los aspirantes que les interese, 
quién quede al frente, en la próxima junta. Y ya estar en condiciones la próxima 
sesión de esta comisión, de poderle tomar la protesta a los integrantes de esta 
comisión. Adelante, Eduardo. Creo que ha sido una ruta más clara. 
 
El Eduardo Orihuela Estefa: Gracias, diputado Germán Escobar. Pues qué mejor 
que tener esta noticia. Creo que resultó muy fructífera. Agradecer a todos los 
integrantes, en especial al diputado... Bernardino, a Jorge Carballo. Pero a todos. Y 
en especial por el respaldo también agradecer a Marcela Vázquez, al doctor 
Oropeza. Decirles que… Lo que decía Omar para nosotros es central. Hay que 
construir agendas que detonen en los trabajos específicos que llevan a tener 
resultados para los productores. En ese sentido estamos listos para integrarnos a 
las mesas que sean necesarias. 
 
Y como decía Julián, nosotros tenemos muchas ganas de participar aquí para 
conseguir los presupuestos. Pero los productores tienen que estar produciendo y 
están metidos en la parcela. Y pedirles que vengan es complejo. Entonces yo les 
agradezco a quienes se han desplazado desde Guerrero para estar hoy aquí, de los 
otros estados que nos acompañan. Y yo estoy seguro que pensando en que… 
estableciendo conocimiento, como lo decía el diputado Carballo, que nos permita 
organizarnos mejor, que cuidemos la naturaleza, que tecnifiquemos el sector, que 
produzcamos con salud, con inocuidad… Al final nos va a llevar a que los 
productores ganen más y estemos muy orgullosos de todos ellos. 
Entonces gracias, a nombre de la CNPR, a toda la Comisión de Agricultura, porque 
creemos que estos esfuerzos sin duda alguna servirán para tener un campo más 
productivo, un campo más exitoso en todo eso. 
 
El presidente diputado Germán Escobar Manjarrez: Muy bien. Pues damos un 
aplauso aquí a todos. En virtud de que vamos a continuar con el punto seis… 
Todavía no llega Santiago. Pero informarles que aquí ya se encuentra con nosotros 
el ingeniero Francisco Javier Franco Ávila. Es director general de Operaciones y… 
que también pertenece a esta secretaría. Bienvenido. Le damos un aplauso. Y 
también ahorita le vamos a dar la palabra. Bienvenido. 
 
Vamos a desahogar el punto seis, la gira que tenemos a Estados Unidos, acordada 
en la sesión anterior, para aprobarlo aquí. Le vamos a pedir al secretario técnico 
que nos explique el programa. Como ustedes se acordarán… diputados que no… 
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la Junta Directiva… Acordamos nosotros ir en una ruta en el marco del Tratado de 
Libre Comercio… los acuerdos que hay sobre las exportaciones e importaciones de 
granos. Nosotros tenemos 20 millones de toneladas de granos que importamos. Y 
vamos a las zonas graneras de Illinois para conocer la impresión que tienen ellos 
de este nuevo gobierno, de ponerle aranceles, de romper el Tratado de Libre 
Comercio, cómo les afecta a ellos, y cómo nosotros también les traemos nuestras 
exigencias. Y también a la Bolsa de Chicago. Y también trazando una ruta, como 
aquí nos ha asesorado nuestro amigo Octavio, de ir ya paralelo al gobierno… la 
Secretaría de Economía, a la Sagarpa, a Relaciones Exteriores. Para nosotros 
también tener una actividad proactiva y dar nuestras posturas sobre este tema. 
 
Adelante, secretario técnico. Y esperamos ahorita que llegue ya Santiago. Adelante. 
 
El secretario técnico Jesús Vega Acuña: Muy buenos días, señores diputados 
integrantes de la Comisión de Agricultura. En la reunión anterior de la Mesa 
Directiva, de la Junta Directiva, se autorizó esta gira por el estado de Illinois. En 
varias ocasiones, en otras reuniones se había autorizado en lo general, pero hoy ya 
formalmente se presentó ante la Junta Directiva el programa detallado que se 
presenta ante ustedes, como integrante de la comisión ordinaria. 
 
Este programa está por iniciarse, el próximo 22 de julio, a partir del 22 de julio, que 
se saldría de México a la ciudad de Springfield, Illinois. El 23 sería día libre. Y a 
partir del lunes 24 se iniciaría formalmente la gira. Se inicia con un desayuno, 
lógicamente, ahí en el hotel. Y después se visita el Departamento de Agricultura del 
estado de Illinois. Esta reunión sería muy importante, porque se conocería de 
manera formal la idea que tiene este estado con relación al Tratado de Libre 
Comercio. 
 
Posteriormente se iría a la empresa… es un fabricante de artículos para lo que es 
almacenamiento y silos para grano. Posteriormente al… que sería una empresa con 
antigüedad de 123 años, que tiene muchísimas ventas: 6 mil millones de dólares al 
año, y cuanta con más de 120 oficinas. Posteriormente se llegaría al hotel. El 
siguiente día, el martes 25, se iniciaría con el desayuno formal y después se visitaría 
la empresa… Es una compañía de granos, semillas, oleaginosas, y proveedor de 
ingredientes para la industria y fabricación de alimentos. Después a la empresa 
ADM. Esta empresa tiene más de 30 mil personas trabajando con ella… Y convierte 
las cosechas en productos renovables. 
 
Posteriormente la empresa nacional… Se dedica a la investigación, a la extensión 
y educación relacionada con la producción de soya. También aquí es muy 
importante… solamente este estado produce bastantes millones de toneladas de 
maíz… arriba de los 30 millones de toneladas. Y también es un gran productor de 
soya. Posteriormente se llegaría a una cena con el líder de los productores de soya 
en Illinois, para conocer exactamente lo que es ese producto en ese estado. El 
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miércoles 26… esta gira sería de lunes a viertes… De lunes a jueves se visitarían 
formalmente empresas, y lo que es el viernes la Bolsa de Chicago. 
 
En lo que es el miércoles 26 se iniciaría también con un desayuno. Posteriormente 
la empresa… se ha convertido en un reconocido proveedor de maíz. Posteriormente 
a la empresa CHS, que es una empresa que es dueña de… que es una cooperativa 
de agricultores, ganaderos, y tiene en su haber miles de acciones preferentes para 
los productores agrícolas. Después se llegaría a una cena con el señor… de la Mesa 
Directiva del Maíz, de productores de maíz del estado de Illinois. Lógicamente sería 
una cena muy importante, porque es el líder de los productores de Illinois y 
representa los intereses de los productores de maíz y de todo lo que es 
mejoramiento, normas locales, estatales y nacionales. 
 
El último día de la programación formal se iniciaría con una visita a la empresa 
Marquis Ethanol. Esta empresa produce 110 millones de galones de etanol al año. 
Y lógicamente tiene una empresa que se llama Marquis Energy, que también 
produce 350 mil toneladas de alimento para animales. Posteriormente entraríamos 
a la empresa… Es un importante fabricante y distribuidor de equipos para pruebas, 
inspección, y para el estudio y control de la calidad de la gama de cereales. A las 
14:00 horas se saldría ya en un lunch y se iría directamente a la ciudad de Chicago. 
 
El viernes, que es el último día de la gira, se visitaría la Bolsa de Chicago a partir de 
las 7:45, para llegar a las 8:15. Y ahí se de las 7:45 para llegar a las 8:15 y ahí se 
tendría lógicamente esta visita que viene a normar la comercialización de granos en 
lo que es Estados Unidos. 
 
Posteriormente, para los que quieran habrá un curso de futuros con opción personal 
y un costo de 185 dólares y una duración de tres horas para el que quiera tomarlo. 
Esta es la gira formal, le pediría a nuestro amigo Octavio Jurado que amplié un poco 
más la importancia de esta gira en relación a lo que es el Tratado de Libre Comercio. 
Octavio, si eres tan amable. 
 
El Lic. Octavio Jurado Juárez: Muchas gracias. Solamente recapitulando dos 
cosas, Illinois es el estado de los tres estados más importantes de la producción de 
Estados Unidos, solo Illinois produce alrededor de 36 millones de toneladas y 
genera una gran diversidad de maíces. 
 
México representa alrededor del 54 por ciento de las ventas totales de Illinois y 
alrededor del 80 por ciento en valor considerando también lo que venden de alta 
fructuosa de tal manera que es un estado estratégicamente importante para 
cualquier consulta y sobre todo para conocer con mayor profundidad la base de lo 
que se quiere. 
 



COMISIÓN DE AGRICULTURA Y SISTEMAS DE RIEGO 
ACTA DE LA DIECISIETEAVA REUNIÓN ORDINARIA 

 

 

 

17 

 

En función de eso, vale la pena destacar, lo comentábamos hace un momento, que 
el secretario Calzada, se está entrevistando y ahorita lo acabo de precisar, en estos 
momentos está en Georgia en la casa del secretario… abundando en los temas 
asociados a la renegociación, junto con el ministro… de Canadá. Esta gira del 
secretario fue ayer y hoy, en breve conoceremos más detalles. 
 
Apropósito de eso estamos aquí dejándoles ya, estamos dejando aquí lo que viene 
siendo un documento de actualización del estado que guarda la renegociación que 
hizo este despacho de abogados que ya comentamos, es un documento largo, se 
queda para ustedes en donde si me haces favor de irlo pasando, en esta parte 
solamente recapitular que la solicitud de la renegociación la presentó Trump en su 
Congreso en mayo y para estos fines se inicia un periodo de 90 días que es todo el 
proceso de consultas para el sector privado y entre Congreso y Estados Unidos 
para definir los puntos que van a renegociar en el TLCAN, esto estima que a 
mediados de agosto podamos iniciar previstamente con las renegociaciones, pero 
la propia ley en Estados Unidos establece que 30 días de anticipación, mediados 
de julio deberá de hacerse público cuáles son los puntos y los temas que Estados 
Unidos estará proponiendo en la renegociación. 
 
En función de eso, solamente destacar algunas presiones que nosotros ya hemos 
abundado, hasta la parte donde está el congreso donde hay dos cosas que son 
fundamentales el secretario… que es un tema sensible, el propio… el secretario de 
comercio… han establecido que la parte fundamental de la renegociación es no 
dañar el escenario de exportaciones de Estados Unidos y aquí de manera muy 
puntual han recapitulado sobre el sector agrícola. 
 
Sin embargo, en razón de la renegociación de azúcar que acabamos de ver, hay 
presunción que eventualmente vengan algunas posiciones más fuertes en razón a 
frutas y hortalizas y se mantenga el tema de azúcar en la mesa, de tal manera que 
sí implica que estemos muy atentos. 
 
Más allá de eso… solamente para dejar algo que ya hemos presentado ante 
ustedes, a nivel estatal hay una gráfica que dice nivel estatal, donde la relación entre 
la Asociación Mexicana de Secretarios, Desarrollo Agropecuario y la Asociación 
Nacional de secretarios de desarrollo agropecuario, por ponerlo en inglés, estamos 
trabajando en un pronunciamiento conjunto y en donde aquí ya el secretario 
Calzada lo retoma como parte de la estrategia y el posicionamiento es no dañar al… 
buscar y seguir trabajando en la integración regional y que esta es una cuestión 
relevante en todo esto que estamos haciendo. 
 
Vete hasta la última, por favor, donde dice el despacho de acciones sugeridas, lo 
retomo por lo que se está planteando aquí, dice, con base en consultas previas, se 
los leo, y con la información de análisis previamente asentados nuestras 
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sugerencias para Sagarpa y el Sector Agropecuario Mexicano durante la 
renegociación del TLCAN son las siguientes:  
 
La primera, que Sagarpa prosiga con el programa de emisiones comerciales a 
terceros países en busca de proveeduría de granos y otros productos, pues es una 
herramienta de negociación muy útil para preservar y reforzar la relación agrícola 
bilateral. 
 
El segundo, en la medida de lo posible mantener una estrecha y continua 
comunicación de secretario entre secretarios y ministros. 
 
Y, la tercera, que tiene que ver con nuestro tema que la industria agrícola mexicana 
continúe trabajando con sus clientes y socios en la cadena de abasto en Estados 
Unidos a fin de presionar al Congreso y a la administración Trump para que la 
renegociación del TLCAN no dañe la relación comercial agropecuaria entre los dos 
países. 
 
De tal manera que esta visita donde van a conciliar ustedes al gobierno local, a 
cooperativas y al sector privado es fundamental, porque lo que tenemos claro con 
Illinois es que no quieren una renegociación de capítulo agropecuario del Tratado 
de Libre Comercio y mucho menos que se establezcan barreras comerciales. 
 
De tal manera que eso les traería mucho pulso para poder tener un posicionamiento. 
Después de eso y conociendo el posicionamiento de Estados Unidos ante la 
renegociación poder tener un trabajo fino de parte de esta comisión. Sería cuánto. 
 
El Secretario Técnico Jesús Vega Acuña: Señor presidente, nada más para 
terminar, ya con esto quedaría formalmente autorizada la gira y ya les quedaría a 
los señores diputados nos indique quién está de acuerdo en asistir, para ir haciendo 
la solicitud formal a la Cámara de Diputados de quiénes y hacerle ya el programa 
formal y lo que son los viáticos y los boletos de avión. Esperamos que nos 
acompañen y que nos digan formalmente quiénes asistirían. Gracias, señor 
diputado. 
 
El presidente diputado Germán Escobar Manjarrez: Muy bien, secretario técnico, 
muy bien Octavio, yo creo que está muy clara la ruta, aquí, esto como se les 
comentó inicialmente se está coordinando a través de la subcomisión de granos 
donde se va a deliberar en la idea que vayan lo más que se puedan de diputados 
que les interese el tema, vamos a hacer la gestión para que se autorice y estamos 
invitando nosotros, se acordó que se invite a Alejandro Vázquez de Aserca y 
también que nos acompañe… la Asociación Mexicana de Secretarios del Campo 
que aquí está nuestro amigo el gerente, Héctor Padilla y que esté Octavio, para 
nosotros es de mucho apoyo como lo es aquí siempre su decidida participación y la 
ruta que aquí se está trazando. 
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Yo creo que eso nos va a dar elementos para tener más claridad, porque a nosotros 
nos queda claro que en el tema de los granos los más afectados son ellos, nosotros 
estamos importando cerca de 20 toneladas de granos y si nosotros le ponemos un 
arancel, bueno, los mexicanos aquí productores en estos desequilibrios que 
traemos del precio objetivo que si no nos suben al precio objetivo le vamos a poner 
un arancel nosotros desde aquí, para que nosotros tengamos rentabilidad, tenemos 
problemas serios en el trigo, en el maíz y en el sorgo que no podemos competir con 
ellos. 
 
Por eso, creo que esta es la oportunidad, aquí el gobierno, Sagarpa, la Secretaría 
de Economía que más que Sagarpa yo veo el problema en la Secretaría de 
Economía que él efectivamente busque el equilibrio, porque sabemos que estamos 
exportando mucho aguacate, que estamos exportando mucha hortaliza, que hay 
otros sectores beneficiados que sabemos que son mexicanos, pero sí el sector 
granero, creo que aquí debemos de luchar para que tenga rentabilidad, porque el 
problema es de rentabilidad. 
 
Entonces, con un arancel que nosotros le pongamos a ellos, con eso nos vamos a 
equilibrar, yo creo. Entonces, esperemos que se logre, ahorita comentarles que se 
está haciendo una gestión especializada con la Comisión de Agricultura, con el 
Consejo Nacional Agropecuario por la coordinación de los diputados de la CNC aquí 
ante hacienda para que no tenga ningún recorte Aserca, para que tenga un 
incremento en el presupuesto para que pague todos los activos este año y que 
tengamos también para poder equilibrar también ese faltante que va a haber si se 
logra que se suba el precio objetivo donde se está pidiendo un aumento no menor 
de 10 por ciento, porque han subido todos los insumos y necesitamos rentabilidad 
en el campo granero. 
 
Entonces, aquí el viaje este se va a coordinar con el secretario técnico y la 
subcomisión, aquí el diputado Exaltación para ir buscando que salgamos bien de 
este viaje y todos podamos lograr los objetivos aquí trazados. 
 
Bien, continuamos podemos lograr los objetivos aquí trazados. 
 
Continuando con el orden del día, tenemos nosotros ya aquí muchas gracias, hubo 
un contratiempo a nuestro amigo el invitado especial. Vamos a, ya se votó en la 
Junta de Coordinación, ponemos a consideración si estamos de acuerdo con el 
programa del viaje a…, adelante, secretario. 
 
El secretario diputado Julián Nazar Morales: Sí, pero por la Comisión ya 
completa. Compañeros, yo quiero hacer una reflexión nada más, porque hay una 
buena intención por parte de la Comisión y de la secretaría técnica, de invitar a 
todos los que quieran participar. 
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Yo siento y le acabo de comentar a Jesús, que esto también es tema que lo tienen 
que ver con la Junta de Coordinación, porque puede ser que nos anotemos todos y 
a la hora del acuerdo en la Junta de Coordinación te digan que nada más va uno de 
cada fracción, y entonces para que no se vayan a sentir decepcionados algunos 
compañeros que digan: oye, me jugaron. Así es la práctica en las salidas de 
comisiones, para que estemos todos enterados que se va a presentar y de lo que 
resulte lo que la Junta de Coordinación acuerde, que se respete y no nos sintamos 
después ofendidos de que se quedó alguien o no pudo ir. 
 
En ese sentido, compañeros, suficientemente discutido el punto de acuerdo. 
Consultamos a los compañeros diputados si es de aprobarse la gira de trabajo por 
la industria del grano en Illinois. Le pedimos a los compañeros que estén por la 
afirmativa, sírvanse manifestarlo levantando la mano (votación). Los que estén en 
contra (votación). Mayoría por la afirmativa, compañero presidente. Queda 
autorizada la gira de trabajo. 
 
El presidente diputado Germán Escobar Manjarrez: Muy bien. Regresamos al 
punto 4… siguiente punto del orden del día hemos invitado al licenciado Santiago 
Argüello Campos, quien es el director general de Fomento a la Agricultura, de la 
Sagarpa. Esto es en seguimiento a los acuerdos que tenemos con el secretario José 
Calzada, de que previo al informe, previo al ejercicio que se tiene de este 
presupuesto, que aquí nos informen cómo van sus áreas, cómo se están aplicando 
esos recursos, el impacto para tener nosotros aquí claridad sobre esta área que 
maneja temas importantes, como es el Procafé, como es el Pimaf, como es todo lo 
que representa fortalecer la agricultura de este país. 
 
Entonces le vamos a pedir al secretario dé aquí los generales aquí de nuestro 
invitado especial. Muchas gracias estimado licenciado, por estar aquí con nosotros. 
Adelante, diputado secretario. 
 
El secretario diputado Julián Nazar Morales  : Gracias, compañero 
presidente. Tenemos aquí al amigo Santiago J. Argüello Campos, él es ingeniero 
industrial y de sistemas organizacionales especializadas en manufactura.  
 
Él es egresado de Monterrey, tiene experiencia profesional, fue coordinador 
nacional del Plan Integral de Atención del Café, Procafé, Impulso Productivo, a partir 
de octubre de 2015 a enero de 2016. Fue responsable del proyecto del diseño y 
coordinación y ejecución de las políticas públicas del gobierno federal en los 
Estados Unidos Mexicanos, relacionados a mejorar la productividad y 
competitividad de los sectores cafetaleros y del cacao. 
 
También ha sido consultor independiente, ha tenido proyectos de fortalecimiento a 
la cadena, organización del Cuarto Certamen de… de México 2015, asesor y gestor 
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de Dispersora de Crédito Agropecuaria, promoción y gestoría de programas que 
tienen que ver con plantaciones de café, consultor externo para conservación 
internacional. 
 
Ha sido director de División del Café también, coordinador de Café de Suministros, 
coordinador del Programa Café de Conservación, gerente general y propietario de 
una de las zonas más importantes cafetaleras en el estado de Chiapas, en una de 
las regiones más ricas precisamente en calidad de café, en Ángel Alvino Corzo, 
Chiapas, zona potencialmente productora. Consultor también jr., del Programa de 
Desarrollo Económicos, Centro Internacional de Agronegocios.  
 
Ha sido coordinador de proyectos de certificación de normas ISO 9000, estudios 
realizados en el Instituto Tecnológico y de Estudios Superiores de Monterrey. 
Instituto Tecnológico de Estudios Superiores de Monterrey, de 95 al 99. De 2000 a 
la fecha y habilidades.  
 
Es en idiomas, inglés avanzado y español como lengua materna. Software y orador 
en diferentes foros bilingües. Como dijera mi abuelita, es una monedita de oro. 
Tenemos un amigo y para gusto nuestro es chiapaneco. Como dijeran allá, hasta 
que se nos hizo una que estuviera en la Sagarpa. 
 
De veras, hay veces tener gentes con perfiles de conocimiento importante para la 
rama de…, enriquece precisamente la vida productiva nacional, pero sobre todo le 
da vigencia a la esperanza de los productores, principalmente a aquellos que están 
en los rincones más lejanos del país, y que hacen precisamente de esta una 
herramienta para llevar el sustento a la familia y a las mesas de todos los mexicanos. 
 
Bienvenido, Santiago, y un merecido reconocimiento a tu trabajo y esperemos que 
en esta nueva encomienda como director general de Agricultura en Sagarpa, tengas 
éxitos y sea en bien de los productores nacionales y en bien del país. Bienvenido, 
Santiago. Es cuanto, compañero presidente. 
 
Viene también con el compañero Santiago Argüello, Francisco Javier Franco Ávila, 
director general de Operación y Exploraciones de Padrones Proagro, Sagarpa, que 
ya lo presentamos muy bien presentado en la primera reunión de comisión, 
compañero presidente. Bienvenido, Franco. Bienvenido, Santiago.  
 
El licenciado Santiago Argüello Campos: Antes que nada, muy buenas tardes a 
todos. Agradezco a la Comisión de Agricultura, representada aquí por nuestro 
diputado presidente don Germán Escobar, la invitación que nos hace para platicar 
un poco de los avances y de los programas y de fomento a la agricultura que 
tenemos este año. 
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Nos encargó mucho el secretario Calzado y el subsecretario Jorge Narváez, mi jefe, 
a mí y a don Javier Franco, que estamos en la Subsecretaría de Agricultura, darles 
los pormenores y obviamente atender cualquier pregunta que ustedes tengan. 
 
Sabemos que hay programas sensibles de pequeños productores, es como así 
debutamos aquí en el Congreso, también a toda la comisión de las diferentes 
fracciones, diputada Karina, diputado Exaltación, diputado Miguel Alva y Alva, y a 
todos los diputados. Debutamos como les mencioné, el año pasado con el programa 
del Plan Integral de Atención al Café, que afortunadamente, y ahorita les platico en 
un rato más los resultados e impacto que hemos tenido, pero afortunadamente ha 
sido una política pública legitimada desde la base productiva con los pequeños 
productores en los diferentes estados, y hoy no lo decimos nosotros, lo dicen los 
productores, lo dice la industria y hace poco en los informes de la USDA, que es el 
Departamento de Agricultura de los Estados Unidos,  nuestro principal cliente, ya 
nos pusieron un millón de sacos más de cosecha versus lo que traíamos el ciclo 
pasado. 
 
Pero al igual que lo hicimos en café, ahora queremos y nos da la confianza el 
secretario Pepe Calzada, el subsecretario Jorge Narváez, de esta labor, bonita labor 
de atender a todos los productores agrícolas del país, y creo que traemos aquí 
algunos avances. Obviamente estamos redoblando todos los esfuerzos, pero como 
dije, entre su servidor y don Javier Franco, que es el director de Proagro, esperamos 
satisfacer todas las dudas, cuestionamientos que ustedes tengan. 
 
Trajimos una pequeña presentación con la cual me gustaría empezar, que fue la 
primera encomienda que nos dio el secretario Calzada a partir del 1 de febrero fue 
la primera encomienda que nos dio el secretario Calzada a partir del 1 de febrero 
de este año, que tomamos la dirección. Y nos encargó mucho, como ustedes han 
escuchado de él, honrar todos los compromisos de adeudos que teníamos del 
pasado, compromisos que cuando el secretario Calzada tomó la secretaría, estaban 
cerca de 12 mil millones, 8 mil millones, más lo que se está documentando, cerca 
de 12 mil.  
 
La verdad es que en poco tiempo se han disminuido estos pasivos. En lo que a mí 
corresponde, el fomento a la agricultura, ha sido nuestra prioridad, no ha habido 
ampliaciones particulares para ello, sino que de manera creativa. Pero, sobre todo, 
con mucho compromiso hacia el productor, sobre todo al pequeño productor, hemos 
venido honrando estos compromisos. 
 
Si quieren ver la siguiente, por favor. No se alcanza a ver muy bien, pero lo que 
tratamos ahí de reflejar es prácticamente lo que me toca tomar de saldo 2017, 
prácticamente más de mil 600 millones de deuda, de los cuales obviamente están 
temas de inducciones, temas de estímulos a la producción, temas de oleaginosas e 
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inclusive temas de copetes arriba de agricultura por contrato cuando se acuerda en 
2016 poder apoyar a los productores, principalmente de los estados graneros.  
 
Hoy, compañeros, quiero decirles que llevamos de febrero a la fecha más de mil 
100 millones. Prácticamente hemos avanzado en los tres temas: oleaginosas, 
inducciones, estímulos, copetes y nos queda casi 500 millones de pesos por 
liquidar, que estamos ya por tener el visto bueno de la Secretaría de Hacienda, de 
donde estamos tomando estos recursos y poderlos honrar, Dios quiera, antes de 
que termine el mes de junio, como nos lo pidió el secretario Calzada.  
 
Prácticamente ya se hicieron las gestiones correspondientes, yo lo vengo 
comentando con los diferentes estados. Hemos tenido sesiones con Sonora, con 
Sinaloa, muchas intensas de revisiones. Así se acordó que yo participara en esta 
reunión, en una reunión el diputado presidente Germán escobar le encargó mucho 
al secretario que pudiéramos honrar esto y rendirles un informe.  
 
Sé, compañeros, que siempre hay temas de saber quiénes sí, quiénes no han 
pagado. Lo que les puedo decir es que se les ha dado prioridad a los pequeños 
productores. Ese fue el acuerdo con el secretario y así lo hemos venido honrando.  
 
Como dije, espero que para fines de junio poder estar liquidando puesto que esto 
ya se gestionó. Ya tenemos tres semanas esperando la respuesta y si la recibimos, 
de balazo vamos a empezar a ejecutar, dado que la mayoría se encuentra en sur y 
listo para pago.  
 
En cuanto a adeudos, es lo que les quería comentar. Primero que nada, también 
saludo al amigo Octavio Jurado, que estaba aquí hace un momento, porque en los 
temas de concurrencia el secretario, en reunión con los Cedagros y los delegados 
prometió que en junio iba a estar liquidado. Todo eso fue ya revisado, acordado 
entre gobiernos estatales, Sagarpa, federación en este caso, y prácticamente 
tenemos todos los convenios firmados.  
 
Entiendo que la coordinación de delegados, donde este don Ramiro esta ya 
caminando y con fuerte liderazgo de la AMSDA. En ese tema también hemos 
avanzado.  
 
En los componentes que su servidor tiene a cargo, en donde no está Pimaf, ahí está 
el director Sergio Tapia, que no fue convocado, pero me encargó darles un informe. 
Me comentó que en el tema Pimaf, insisto y él está abierto para que le hagamos 
una cordial invitación específicamente para tocar ese tema, me comentó que vamos 
más avanzados que el año pasado.  
 
De hecho, tiene prácticamente el 15 por ciento ejecutado, principalmente en 
Guerrero. En los estados del sur, que era su naturaleza este programa. Versus el 
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año pasado, va más avanzado, fue lo que me comentó, un 15 por ciento de avance. 
Espera que junio y julio, que es temporada de lluvias, se esté ejecutando la gran 
mayoría.  
 
No me dio todos los pormenores, pero me encargó mucho que, si es necesario, él 
puede venir exclusivamente para tocar ese tema que sabemos que es sensible para 
la parte agrícola del país.  
 
En los otros temas de capitalización productiva que me corresponde, donde 
tenemos prácticamente infraestructura, equipamiento, tenemos más de mil 600 
millones en esto. Tenemos una sobredemanda, siempre la hemos tenido. Lo que 
estamos haciendo en esto, y que también está agricultura protegida, hemos tratado 
de tener talleres con los diferentes sistemas-producto en donde hay legitimidad.  
 
De 38 cultivos que nos toca gestionar como sistemas-producto, prácticamente ya 
nos reunimos con 12, los más sensibles. Estamos inclusive con trigo en Sonora. 
Íbamos a hacerlo esta semana, pero vienen los compañeros de Sonora a una 
reunión con el subsecretario este jueves y obviamente estamos en todos estos 
temas de revisión, de precio-objetivo junto con la AMSDA y con los productores y 
gobiernos estatales.  
 
Sabemos que es un tema sensible, se han tocado temas con la secretaría de 
Hacienda. Al final mucho va a depender del tamaño de la cobija que se tenga; esta 
en ese proceso. No voy a profundizar mucho porque ya muchos conocen, ya lo 
tocaron cuando me toco escuchar al inicio de mi llegada; pero se está atendiendo.  
 
Y en general, compañeros, en los temas de los temas sistemas producto es poco el 
tiempo que queda, estamos planeando 17-18, nos están dando sus prioridades y, 
sobre toda la demanda vamos cerca de 40 por ciento de avance en la revisión de 
expedientes en las dictaminaciones.  
 
Ayer mandamos publicar conforme a reglas de operación la primera lista, insisto, 
dándole prioridad a las prioridades nacionales y a los diferentes estados-producto 
de los 38, pero principalmente los 12 que priorizamos donde está granos, donde 
está oleaginosas, donde está cítricos, donde está café, donde está maíz. Agave, 
tequila, maguey, mezcal, entre otros.  
 
Es la manera en que estamos dándoles prioridades a los temas, también en los 
temas de estímulos a la producción. Hemos definido techos conforme al año 
pasado, tratando de mantener, pero también siendo realistas, que hoy la 
subsecretaria de agricultura prácticamente trae entre un 20 y un 30 por ciento, 
dependiendo de los componentes de menor presupuesto.  
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Y así hemos asignado ya techos para los diferentes granos, excepto maíz, frijol, 
zonas exclusiones y hemos asignado a Aguascalientes techos de 8 mil hectáreas. 
Baja California, 8 mil; Campeche, 8 mil; Chiapas, 16 mil; Chihuahua, 12 mil; Colima 
8 mil; Coahuila, 8 mil; Durango, 12 mil.  
 
En algunos estados donde hay temas sensibles e importantes para el tema de 
exportaciones y de abasto para agricultura por contrato, pero no la de Aserca, la de 
la comercial real con cebaderas, tequileras, etcétera.  
 
Estamos asegurando que se cumplan esas metas. Como es en esos casos de estos 
estados del Bajío. En Morelos traemos 8 mil, en Nayarit traemos 16 mil, en Nuevo 
León traemos 2 mil 400. Prácticamente es muy contada la demanda.  
 
En Oaxaca traemos 12 mil, Puebla, 12 mil hectáreas; Querétaro, 12 mil; San Luis 
Potosí, 8 mil; Sonora, 16 mil; Sinaloa, 8 mil; Quintana Roo, 8 mil; Tamaulipas, 15 
mil, Tabasco, 8 mil, Tlaxcala, 4 mil; Veracruz, 8 mil; Yucatán, 8 mil; Zacatecas, 12 
mil; la región lagunera, mil 600.  
 
Entonces, en total traemos cerca de 290 mil hectáreas en estímulos a la producción 
para apoyar paquetes, principalmente semilla. En este año en particular, semilla 
certificada, porque creemos que la que tiene la viabilidad para la productividad de 
los compañeros productores que hacen las inversiones y obviamente contribuyen 
en mayor productividad a la soberanía agroalimentaria del país. En ese tema 
estamos asignando más de 374 millones a los diferentes estados.   
 
Sabemos que hay unos estados como Sonora, Sinaloa, donde nos han dicho que, 
al no contar con inducciones, como Sinaloa, donde nos han dicho que, al no contar 
con inducciones, como lo venían haciendo en años pasados, quieren accesar a 
otros programas particulares, como es el caso de oleaginosas, que este año se 
acotó prácticamente a un techo de 220 millones y que está ya en demanda sólo nos 
falta el ciclo otoño-invierno y estamos evaluándolo con los delegados. 
 
De hecho, mañana platico con el delegado de Sonora, para ver qué alternativas les 
damos. Eso es en cuanto a capitalización productiva, estímulos, equipamiento, 
agricultura protegida. 
 
Y en los temas de pequeños productores, Procafé, al igual que el año pasado creo 
que logramos poner mucho orden, desde la demanda había muchas cosas fuera de 
reglas de operación. Si recordarán y aquí nuestro diputado presidente de la 
Comisión Especial del Café, Julián Nazar, estuvimos recurrentemente invitados, lo 
cual agradezco porque nos permitió informar al sector. 
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Empezamos el año pasado, diputado, con cerca de 4 mil 100 millones de demanda, 
este año por cruce de padrones, también porque hay productores ya graduados que 
han recibido tres años consecutivos apoyos o estímulos del Procafé. 
 
Este año empezamos con una demanda de 2 mil 100 millones, lo cual nos permite 
obviamente tener mucha más claridad de la población objetivo. También, al igual 
que el año pasado, estamos haciendo convenios con la Comisión Nacional para el 
Desarrollo de los Pueblos Indígenas, CDI para seguir atendiendo a las poblaciones 
indígenas como se debe, no lo pudimos hacer en la cuantía que hubiéramos 
querido, pero al menos le estamos dando continuidad a los viveros comunitarios en 
zonas indígenas y ellos aportando un tanto igual de 40 millones, que es lo que 
estamos poniendo. 
 
También, como saben, el tema de café es un tema muy ligado al medio ambiente, 
en la COP 13 tuvimos la oportunidad, el año pasado en Cancún, de presentar la 
estrategia, la cual fue validada en el tema ambiental, este año estamos haciendo 
igual sinergia con Conabio a partir del convenio que firmaron el secretario Pacchiano 
y el secretario Calzada para cuidar la frontera agrícola y, por el contrario, promover 
paquetes que contribuyen a la agricultura sostenible de este país. 
 
Entonces, partimos de 2 mil 100 millones en los diferentes temas, este año 
incorporamos un concepto más que con la aprobación del Legislativo, de ustedes, 
pudimos hacer realidad una petición que venía de años, genuina y sentida de los 
productores, de poder incorporar apoyos a la certificación de café para, como dice 
nuestro secretario Calzada, poder migrar de volumen a valor y que obviamente los 
precios se puedan mejorar para el pequeño productor. 
 
Entonces, este año tenemos ya solicitudes en certificación, también en paquete, 
que eso ya lo traíamos, en viveros, en planta certificada y en asistencia técnica, que 
obviamente le estamos dando continuidad a estos temas. 
 
El presupuesto que nos hicieron favor de otorgar en este componente es muy similar 
a lo que se aprobó el año pasado, lo cual agradecemos, porque es muy consistente. 
Desafortunadamente si recordarán el año pasado, a enero de 2016, el secretario 
Calzada pues teníamos un techo como secretaría más amplia, nos pudo hacer una 
ampliación de 350 millones, que lo cual nos permitió atender en muchos estados 
cerca del 100 por ciento de la demanda, como fue en Guerrero, como fue en 
Veracruz, casi en Oaxaca, en Chiapas nos habíamos quedado como al 50 por 
ciento, pero este año no lo tenemos, no tenemos una ampliación hasta el día de 
hoy. 
 
Entonces, estamos tomando algunos acuerdos nacionales y estatales con los 
sistemas producto, con los diferentes bloques de organizaciones, donde se 
encuentra Conaprocafé, donde se encuentra la CNC, sistema producto… etcétera, 
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muchos de los actores clave en este sector, para que si hacemos dictámenes pueda 
ser realmente piso parejo para todos y quizá no lleguemos a las mil plantas, como 
llegamos el año pasado, pero podamos llegar a las 500. 
 
La verdad es que el año pasado gracias al apoyo Legislativo, del Ejecutivo se pudo 
atender como nunca históricamente el tema del café, este año no va a ser la 
excepción, pero obviamente va a ser muy congruente con la realidad del 
presupuesto de las finanzas públicas que hoy en día tenemos y que aun así Sagarpa 
es una de las instituciones más favorecidas. 
 
Prácticamente, como les dije, estos son el tema estímulos a la producción. Ahí 
estamos apoyando avena, estamos apoyando calabaza, en algunos sectores que 
donde la calabaza o la chihua ha sido muy buen negocio y bastante redituable. 
 
Algunos forrajes, ya sea en avena o cebada en donde ya la industria no está dando 
agricultura por contrato en zonas no tan de alto potencial productivo, los mismos 
productores cerca de 5 mil hectáreas en el altiplano están migrando, se va a 
forrajera, lo cual es una muy buena alternativa y obviamente en ingresos para el 
productor y también nos permite guardar los equilibrios de oferta y demanda y 
mantener un precio todavía atractivo para ambas cosas. 
 
El triticale en el estado de México ese ya se liberó, había dos temas ahí de jurídico 
que la semana pasada desatoramos. Entonces, el triticale yo espero que ya se esté 
ejecutando en las solicitudes con los productores, que era algo que nos presionaba 
mucho. 
 
Definitivamente el sorgo, y ahí con don Jesús Arroyo en la dirección de fibras 
naturales está apoyando el tema de súper sorgo, que obviamente trae mejores 
rendimientos, y también queremos acompañar este tema como dirección dentro de 
la misma subsecretaría. 
 
Dentro de la caña sabemos que ha habido temas sensibles y que, aunque no todo 
mundo celebró, pero sí nos da tranquilidad saber que tiene desfogue la oferta y que 
también hay compromisos que obviamente hay que cumplir en términos de 
demanda y de productividad, que ya nos juntamos ahí con el sector para ver de qué 
manera los apoyamos y, sobre todo, en infraestructura, en el marco de un decreto 
presidencial de poder hacer más amigable el medio ambiente, la zafra. 
 
Y prácticamente, compañeros, digo, diferentes cultivos, ahí los tienen, ya se los 
comenté, es algunos casos es bastante similar al año pasado, en algunos otros ha 
disminuido, pero se compensa con otros programas, pero en general es un buen 
arreglo que hemos ya tomado con delegados y con muchos de los gobiernos de los 
estados. 
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De lo que hoy llevamos dictaminado en este tema de… aerocluster prácticamente 
en promedio es un 20 por ciento, en revisión vamos cerca de un 40 por ciento, y yo 
espero que prácticamente lo que es julio estemos cerca de un 80 por ciento de 
avance dictaminado, revisado, acordado. 
 
En nuestro caso en muchos temas la verdad es que no tomamos la política de 
primero en tiempos primero en derechos dado que ha habido cambios en el sistema, 
preferimos realmente ver toda la demanda, evaluar toda la demanda, tomar 
consensos, las prioridades que también a veces representados de ustedes, como 
legislativos, nos piden en campo, las tomamos muy en consideración. 
 
Nos ha instruido, en mi caso, mi jefe el subsecretario Jorge Narváez meterle mucho, 
mucho orden, pero sobre todo mucho seguimiento puntual a estas demandas en 
particular, y desde luego atendiendo a toda la población y diferentes poblaciones 
objetivos en los diferentes componentes. 
 
Ahí está prácticamente algunos avances de los primeros dictámenes, como ven, es 
ahora sí que, de los diferentes productos, pero lo mejor es que es mucho en acuerdo 
con las prioridades nacionales y estatales de los sistemas producto que nos 
mandata la ley. 
 
También hay otros componentes, como es el tema de innovación, que lleva el 
maestro Sergio Tapia, que a través de los talleres que hemos ejecutado con los 
diferentes sistemas producto en los diferentes estados líderes nos han hecho llegar, 
nosotros se los estamos compartiendo al maestro Sergio Tapia, que es el director 
de productividad e innovación tecnológica, para que realmente sean tomados en 
consideración y obviamente las prioridades a nivel nacional se refleje en la 
productividad de los diferentes sectores. 
 
Adicional a ello y nada más para concluir y obviamente abierto a sus comentarios, 
a sus mejores comentarios, decirles que hay otros programas especiales, que 
también nos toca llevar, como es el tema de palma en el marco de este programa 
de Reactivación Económica en los estados desacelerados por el decremento en los 
precios petroleros, que es el caso de Campeche y de Tabasco. 
 
Estamos firmes con las metas, hemos hecho algunos reajustes, el día 30 el 
subsecretario Narváez va a hacer una convocatoria, incluyendo la parte ambiental 
que le preocupaba mucho una convocatoria, incluyendo la parte ambiental que le 
preocupaba mucho a Semarnat, con los… con los delegados y con los diferentes 
actores en la cadena productiva de ese tema en particular, para dejarles saber los 
promenores del relanzamiento de este tema. 
 
Y prácticamente lo que estamos haciendo es asegurando que sí, estos programas 
realmente impactan en pequeños productores, que fue el objetivo cuando el 
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secretario por primera vez anunció el apoyo de este programa, porque el flujo es 
bastante atractivo para el pequeño productor. Si tiene diez hectáreas y produce diez, 
quince o veinte, que es la meta con los nuevos materiales genéticos, veinte 
toneladas por hectárea, pues no es lo mismo que lo gane al final del año como 
sucede en el tema café o en otros cultivos perenes a la coseche… que tienen 
semanalmente esos pequeños productores. Y eso, ligado, obviamente, en temas de 
agricultura por contrato, con las diferentes plantas extractoras. 
 
Entonces, nos hemos dado a la tarea de mapear las plantas en estos estados, 
también en la parte norte de Chipas y donde es parte de un… que ya lo vemos de 
manera regional en esta nueva política y realidad agrícola. 
 
Y simplemente estamos definiendo los polígonos para que no tengamos una palma 
satanizada que afecte el medio ambiente como ya lo está haciendo en los casos de 
países como Indonesia y que obviamente sería lo peor que nos podría pasar porque 
se reflejaría en un castigo al precio. 
 
Entonces, estamos cuidando los detalles, compañeros legisladores, compañeros 
productores presentes, de las diferentes instancias, para asegurar que estos 
programas tienen éxito, pero sobre todo tienen impacto en el bolsillo del pequeño 
productor. 
 
También en Campeche tenemos un programa especial que lo promovió por 
mandato el secretario Calzada, que es el de arroz largo, para reconvertir arroz 
filipino, equilibrar oferta y demanda por lo que ello implica en precio, mitigar 
importación y se está haciendo también con semilla certificada, pues para asegurar 
que tenemos la producción que requerimos con los recursos que nos asignan. 
 
Es cuanto dentro de un marco general y obviamente tenemos aquí todos los detalles 
para cualquier pregunta o duda que quisieran que les aclaráramos, con mucho 
gusto. 
 
El presidente diputado Germán Escobar Manjarrez: Muy bien, estimado 
licenciado Santiago.  
 
Muy amable. Muy buenas tardes a todos ustedes. Agradezco mucho esta 
consideración de esta importantísima Comisión de Agricultura y Sistemas de Riego, 
para poderles participar a ustedes los avances del programa que tiene la mayor 
cobertura tanto en número de productores en superficie y en recursos, por parte, en 
este sentido, por sector agropecuario. 
 
El… productivo es el único componente que apoya directamente a la Unidad de 
Producción, a la tierra, al suelo, a la parcela a través de un productor, pero el 
incentivo va dirigido a la tierra para hacerla producir, no importa quién sea el 
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productor, sea el propietario, sea alguien que rentó, sea alguien que heredó o 
alguien que le prestaron, pero va dirigido precisamente al predio. 
 
Son 12 millones 700 mil hectáreas que están en el padrón de Proagro. Son dos 
billones 300 mil productores y equivalen a 3 millones 400 mil hectáreas. 
 
El incentivo que proporciona Proagro es proporcionar liquidez, dinero. Insisto, ahora 
es el único componente que el incentivo se da en recurso, para que el productor, a 
través de su cuenta bancaria de productor, el 80 por ciento de nuestro padrón 
cuenta con una cuenta y el otro 20 por ciento se le proporciona el incentivo, es decir, 
la liquidez, dinero, a través de una orden de pago personalizada e intransferible. 
 
El 100 por ciento del padrón de Proagro está digitalizado y está georreferenciado 
cada polígono de cada parcela, de cada predio que conforma la unidad de 
producción. Entonces, puede tener la seguridad de que todo el padrón, aparte de 
que está en la página de la Secretaría, puede ser consultado, no hay una sobre 
posición de polígonos. Precisamente para garantizar que el incentivo vaya 
directamente a ese predio usufructuado por un productor. 
 
Bueno, esto es a nivel de preámbulo para considerar ustedes lo que es Proagro, 
pero sí quiero comentarles a todos ustedes que tuvo una reducción brutal el 
Proagro, de un año a otro, de 12 mil 600 millones de pesos el año pasado. Hoy 
contamos con 8 mil 600 millones de pesos para atender el mismo padrón, la misma 
superficie, el mismo número de productores. 
 
De aquí que vamos a hacer, por supuesto, un llamado a esta honorable comisión 
para reconsiderar en el próximo presupuesto el impacto que tiene Proagro, insisto, 
porque es el único componente que proporciona liquidez al productor para que 
incremente, para estimularlo a incrementar la producción y la productividad en 
actividades vinculadas al subsector agrícola. Para que él escoja a su proveedor y 
compre el fertilizante que desee, ya sea en forma particular, individual o asesorado 
a través del acompañamiento técnico o semilla mejorada, o pague mano de obra o 
compre costalera o alquile maquinaria o actividades propias para el desarrollo del 
cultivo para la cosecha. 
 
Ésa es la importancia de Proagro… Pero a qué problema nos estamos enfrentando 
en este momento con los productores. Con el mismo padrón se tuvo que distribuir 
el presupuesto en donde no se afectó, se tomó la decisión conjuntamente con la 
orientación que nos proporcionaron ustedes, esta comisión, y las sugerencias que 
le dieron precisamente al Ejecutivo a través de la Secretaría de Agricultura. 
 
No se afectó la cuota a los productores de autoconsumo. A los de cero a 3 hectáreas 
se les conservó su cuota de mil 500 pesos por hectárea. A los productores de 3 a 5 
hectáreas se les conservó la cuota de mil 300, pero sí se afectó a esos productores 
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de transición con un enorme potencial productivo. A los productores de 5 a 20 
hectáreas sí se les afectó, bajándoles de 800 a 750. 
 
Pero aquellos productores comerciales, sobre todo los del noroeste del país de 
granos básicos y oleaginosas, del noroeste y del noreste, sí, brutalmente fueron 
afectados. 
 
Prácticamente de contar con 850 pesos por hectárea, 900 pesos, ahora de 20 a 50 
hectáreas tienen 450 pesos. Y aquellos productores de más de 50 hectáreas, con 
tal de no desaparecerlos del padrón se tuvo que aceptar, y esto por el Consejo 
Nacional Agropecuario aceptó esa cuota de 180 pesos por hectárea, para no 
quitarlos del padrón con la esperanza de que en un futuro sí sea reconsiderado, 
sobre todo a ese sector de granos básicos y oleaginosas que producen la mayor 
parte de los granos que consume este país, poderlos estimular para incrementar 
esa producción y productividad. 
 
Señor diputado, hace un rato escuché que, entre las consideraciones para el 
análisis de las negociaciones para el Tratado de Libre Comercio con América del 
Norte, con Estados Unidos principalmente, se está considerando poner un arancel, 
probablemente, a los granos básicos y oleaginosas que importa nuestro país. 
 
Independientemente de ese análisis que también puede afectarnos al revés, porque 
nos pueden poner aranceles para la exportación nuestra de frutales y hortalizas, 
está la gran oportunidad que a través de Proagro, con un mayor estímulo, con un 
mayor incentivo con liquidez a esos estratos de productores que producen granos 
básicos y oleaginosas, poderles compensar y estimular para incrementar esta 
producción y productividad. Lo dejamos sobre la mesa. 
Entonces, sí partimos de esa base lo dejamos sobre la mesa. Entonces, si partimos 
de esa base, si hay cierta incomodidad de este estrato de productores comerciales 
que se vieron afectados con la cuota, pero no había otra alternativa para no afectar 
a los productores de auto consumo, se tenía que afectar a los que más superficie 
tienen, y sin embargo se sienten desestimulados al igual que los productores que 
optaron en el pasado por una reconversión productiva, que cuando se inició el 
Procampo eran productores de granos y se reconvirtieron a forrajes inducidos, 
también ustedes lo sugirieron el año pasado, que les redujéramos la cuota a esos 
productores que representan un millón 300 mil hectáreas de forrajes, se les tuvo 
que afectar en 90 pesos por hectárea, por supuesto que están incomodos, para no 
afectar tanto a los productores de granos básicos de… 
 
Esto es conforme el informe que puedo presentarles a ustedes de las cuotas, lo que 
ha sucedido. Y por otro lado informarles, ya concluyendo esta intervención, se lleva 
un avance prácticamente casi ya del 50 por ciento del presupuesto para este año, 
ya otorgado y entregado a los productores, casi ya el 50 por ciento. Por otro lado, 
informarles a ustedes que está a punto de arrancar, de dar inicio una apertura al 
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padrón para incorporar a productores de granos básicos y oleaginosas de temporal 
de hasta 20 hectáreas, incorporar 200 mil de esos productores que equivales acerca 
de 650 mil hesitares en todo el país al padrón de Proagro.  
 
Esos productores que no tuvieron Procampo por alguna razón, que no tuvieron 
Proagro también por alguna razón, o que lo tuvieron pero que lo perdieron en años 
pasados por falta de algún documento cuando se ordenó y se regularizó el padrón 
por falta de un papel o un documento que ahora no está, por supuesto, digitalizado 
o georeferenciando, se abre por instrucciones del titular del Poder Ejecutivo, del 
señor presidente a través del señor secretario Calzada, se abre por primera vez el 
padrón nuevamente y no alcanza el recurso más que para esas 650 mil hectáreas 
de esos 200 mil productores de hasta 20 hectáreas, es decir, pequeños productores 
de temporal, granos básicos u oleaginosas para todo el país.  
 
Entonces, en próximos días va a arrancar esta actividad, va a durar 
aproximadamente dos, tres meses esta apertura a través de las oficinas… que 
tenemos en todo el país, y por supuesto, tendrán que reunir los requisitos de 
cualquier productor actualmente con toda la información, principalmente dos puntos: 
uno de ellos, el acreditar la legal propiedad del predio, sea del sector social o del 
sector privado, y por supuesto, georeferenciarlo. La georeferenciación la vamos a 
realizar nosotros, es decir, el personal de la secretaría para que no le cueste al 
productor en absoluto esa georeferenciación.  
 
Y también anunciarles que arrancará en próximos días, también por primera ocasión 
a través del… un acompañamiento técnico a pequeños productores, estos de cinco 
hectáreas o menos, ese acompañamiento técnico del… a productores de Proagro 
en el sursureste de la república. Ya tenemos los estudios predeterminados por el… 
que se piensa con este acompañamiento técnico, el poder incrementar a ese estrato 
de productores entre un 15 hasta un 30 por ciento elevar la producción y la 
productividad. Es cuanto señores, muchas gracias.             
 
El presidente diputado Germán Escobar Manjarrez: Muy bien. Concluida la 
participación de nuestro amigo Santiago y del coordinador de padrones donde fue 
ampliamente explicado el avance de los programas, las dificultades que se tienen, 
secretario, abrimos la sesión para los diputados… 
 
El secretario Exaltación González Ceceña: Muchas gracias secretario, gracias 
presidente. Le Agradezco a Santiago su exposición, y desde luego, la información 
precisa de cómo va a avanzando el programa de fomento a la agricultura. Muchas 
gracias, muy claro y preciso. A mí nada más me gustaría hacer algunas 
consideraciones acerca de la exposición de Francisco. Efectivamente Proagro sufrió 
un recorte de 4 mil millones de pesos, de 12 mil bajas a 8 mil 600 millones de pesos. 
Nada más que si me gustaría precisar algunas situaciones.  
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El recorte no lo propuso la Cámara de Diputados, y muchos menos fue avalado por 
la Comisión de Agricultura, el recorte en general para el sector agropecuario y para 
todo el programa federal de toda la secretaría vino desde el Poder Ejecutivo a través 
de la Secretaría de Hacienda, con el aval, en el caso agropecuario, de la Secretaría 
de… de la Sagarpa pues. Tampoco sugerimos nosotros que se recortaran los 
apoyos a los productores. No, hay que decir las cosas como son. Yo recuerdo muy 
bien la defensa que cada una de las diputadas y cada uno de los diputados hizo del 
presupuesto federal para que no se presentara ningún recorte al sector del campo. 
Creo que hemos ido muy incisivos en ese sentido, en el caso particular del Grupo 
Parlamentario que yo represento, el Partido Acción Nacional, hicimos sendos 
pronunciamientos en contra de los recortes. 
 
Cuando vino el señor secretario a comparecer en el mes de octubre, si no mal 
recuerdo, se le habló claro y tajante acerca de los problemas gravísimos que iba a 
ver en este 2017, precisamente por los recortes al presupuesto federal para el 
campo. Señor Franco, los productores comerciales del noroeste y del noreste del 
país no están molestos por la forma en que se les afectó, están, no puedo mencionar 
la palabra por respeto a la institución, pero están muy enojados, están muy enojados 
por la afectación tan sería que se les dio.  
 
Más menos de mil pesos a 180 pesos, y tenemos problemas muy serios en Baja 
California, yo vengo de del Valle de Mexicali, haya se sembraron cerca de 70 mil 
hectáreas de trigo, la trilla está a punto de terminar y el mercado todavía no está 
seguro. Lo mismo sucede en Sonora, ya lo mencionaba Santiago, que está por 
reunirse con ellos. Lo mismo sucede con Sinaloa, es impresionante la cantidad de 
maíz que va a producir Sinaloa, me comentaba ahorita el diputado Evelio, que va a 
ser record, 15 toneladas por hectárea diputado, va a ser record la producción, el 
problema es que el mercado les está afectando, y, además, para desgracia de 
algunos sectores como es la agricultura de exportación, el precio del dólar cayó. Lo 
mismo en el Bajío, lo mismo con sorgueros del estado de Tamaulipas.      
 
Nada más hacer esas precisiones. Yo creo que, si en algo hemos coincidido todos 
los grupos parlamentarios representados en esta Comisión de Agricultura, es que 
no aceptamos los recortes en esta Comisión de Agricultura es que no aceptamos 
los recortes al sector agropecuario, y mucho menos damos sugerencias para que 
se afecte a cualquier sector del campo. Muchas gracias. 
 
 
El diputado Exaltación González Ceceña: Gracias. Con su venia, presidente, con 
su venia, secretario. 
 
Sea bienvenido de nueva cuenta, el licenciado Santiago Argüello, ahora en su 
carácter de director general de Fomento a la Agricultura en Sagarpa. 
Afortunadamente, con Santiago hemos trabajado esta soberanía, con una gran 
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apertura; tuvimos la oportunidad, desde esta misma comisión, de construir el 
Programa Integral de Apoyo al Café, y desde esta misma comisión defender el 
presupuesto del campo.  
 
Es para nosotros un gusto que estés de nuevo, Santiago, de verdad. Te sentimos 
como uno de los funcionarios cercanos a esta comisión, porque afortunadamente, 
tú nos das la cara; no es el caso de todos los demás funcionarios, tú sí nos das la 
cara, y primero comentarte que estamos preocupados por el Ejercicio 2017. 
 
Hemos escuchado por parte de los productores, que no ha llegado el recurso 2017 
a tiempo, sobre todo, en la subcomisión que me toca coordinar, en el tema del Pimaf, 
el tema del Procafé, y otros programas que tenemos en la Sagarpa, tan importantes, 
que es esta fecha, y no ha llegado el recurso. Nos preocupa por los tiempos, nos 
preocupa por la eficiencia que se necesita en el campo. 
 
Otro tema, no menos importante tiene que ver con esta noticia que hemos 
escuchado, de la renegociación del Tratado de Libre Comercio, en el tema de la 
industria azucarera, para ser más claros, el Sistema Producto-Caña, decirle, señor 
director que el día de hoy, diputados de esta comisión y productores, nos vamos a 
reunir con el líder nacional cañero, de la CMPR, Carlos Blackaller, porque estamos 
sumamente preocupados por este tema, no solamente porque sea un previo, de 
muchas otras negociaciones que también es muy preocupante que empecemos con 
el pie izquierdo. 
 
Así lo vemos como diputados federales, cediendo frente al Tratado de Libre 
Comercio, lo que hemos escuchado por parte del área de Economía, que esto es 
benéfico para la negociación integral del tratado, pero en el tema del campo, como 
ya lo ha venido manejando esta comisión, y todos los grupos parlamentarios, no 
queremos que el sector agropecuario sea moneda de cambio en el tema del tratado. 
Y que como siempre, el campo sea el más sacrificado. 
 
Hemos sido los más sacrificados en temas presupuestarios, usted lo sabe, señor 
director, que en esta comisión hemos actuado de forma responsable y solidaria, de 
cara a los campesinos de México, para que no perdamos el Presupuesto, y hoy sí 
estamos preocupados por el tema del manejo del Tratado de Libre Comercio. 
 
Nos parece muy, muy preocupante que solamente dé la cara la Secretaría de 
Economía en este tema, en el que la Sagarpa, los diputados que no solamente 
somos miembros de esta comisión, sino que representamos sectores-producto, 
estamos fuera de esta negociación. Y como lo decía hace un rato Octavio Jurado, 
el tema de la caña va a abrir otros temas, como lo de la fructuosa. 
 
Pero nos inquietan los demás sistemas-producto, porque si estamos arrancando 
cediendo, sin ningún –cómo les puedo decir– consulta. Hace rato, la diputada Karina 
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Barón lo decía con gran vehemencia en la directiva, de que Canadá y Estados 
Unidos están consultando a sus parlamentarios, están consultando a sus 
congresos, y hoy la Sagarpa, yo la veo con un paso atrás, en los temas del campo, 
y no nos está consultando de cara a esta renegociación. 
 
Hoy, los cañeros –y lo digo así, porque yo vengo de ese sector, vengo de Veracruz– 
y mi sector de origen es el cañero, estamos sumamente preocupados porque al 
parecer hay una cesión en el tema de la caña, y nos preocupa que después 
entremos al tema del maíz, y a otros temas que tienen que ver con el sector 
ganadero, que van a afectar de forma muy lamentable al poder adquisitivo de los 
productores y de los campesinos. Y le quiero preguntar, ¿por qué la Sagarpa 
pareciera que está un paso atrás, y por qué no les consultan a los diputados de esta 
soberanía, para que hagamos un programa integral, cuando menos de opinión y de 
defensa frente al Tratado de Libre Comercio? 
 
Yo sé que hay muchas prioridades, que aparentemente en materia de economía y 
de desarrollo económico a nivel nacional y mundial son prioridad, como la maquila, 
pero yo sí quiero decirles que el tema del campo es prioridad para los mexicanos. 
Ésa sería la pregunta, señores diputados, y bienvenidos, muchas gracias. 
 
La Diputada Natalia Karina Barón Ortiz: Muchas gracias. Bienvenido, director, 
siempre es grato escuchar funcionarios como tú, lo hemos dicho aquí 
constantemente, pero fíjate que hoy quiero comentarte algo que nos está 
complicando una vez más, la aplicación de los programas. 
 
Necesitamos que se pongan a trabajar en la Sagarpa, necesitamos dejar de lado el 
tortuguismo burocrático con el que hemos batallado siempre, y del cual se queja 
todo el tiempo el campesino. Empezaron las lluvias fuertemente, qué bueno, en 
algún lugar en demasía afectando fuertemente, en este caso, a mi estado, a 
Oaxaca, pero ya tenemos agua. 
 
Empezaron las lluvias a mediados de mayo, se va a terminar la siembra del cultivo 
de maíz primavera-verano, aproximadamente, como el 15 de julio, y seguimos 
esperando que el Pimaf se ponga en marcha. Efectivamente, hacerle una cordial 
invitación por tu conducto a Sergio Tapia, pero también hacerle la cordial invitación 
para que ya empiece a ejecutar los programas, para que ya puedan empezar a 
validar, porque si no, estamos trabajando para que gane el proveedor. 
 
Y en esta Comisión de Agricultura tiene prioridad el productor, si no le llega el 
recurso al productor, ahorita que es la mayor oportunidad que tenemos para 
garantizar una eficiencia en entidades que dependen del temporal, el proveedor muy 
contento que le llegue el recurso, y lo va a querer entregar cuando le llegue, pero 
va a perder la eficiencia de lo que estamos buscando aquí en la comisión. 
 



COMISIÓN DE AGRICULTURA Y SISTEMAS DE RIEGO 
ACTA DE LA DIECISIETEAVA REUNIÓN ORDINARIA 

 

 

 

36 

 

Y vuelvo a ratificarte, la finalidad no es que este Presupuesto se vaya a las bolsas 
de quienes venden los insumos, sino que llegue a la hora que tenga que llegar, para 
que el productor lo ocupe. De otra forma, pues sí se entregan, lo toman, lo reciben 
muy agradecidos, porque además lo necesitan, pero no les sirve ni lo va a aplicar.  
 
Entonces, la cordial invitación, desde luego a Sergio Tapia, por tu conducto, que 
agilicen y aterricen este programa, lo más rápido posible, sobre todo, para que 
aprovechemos estas aguas, y nos dé tiempo, que yo de verdad entiendo, que es 
una complicación entregar los recursos, pero hemos tenido tiempo para hacerlo; 
entonces, hay que avanzar en esa parte.  
 
Pedirte también que pudieras ayudarnos. Hay un grave problema, aunque no sea el 
programa que te toca presentar, pero que por tu conducto lo pudieras hacer llegar 
a la Sagarpa, hay un grave problema con Concurrencia. En el caso de mi entidad, 
no tenemos folios, y creo que es la misma situación en otros estados, según que no 
sirve el sistema de la Sagarpa. 
 
No entiendo por qué no están emitiendo folios, o no entiendo por qué están 
retrasando la emisión de los mismos. En la medida en que no sirva el sistema o lo 
que tengan ahí para que se avance, pues en esa medida vamos a tener otra vez el 
triste resultado, de que se van a estar entregando los programas a destiempo y 
tarde. Ésa es la principal exigencia de los productores en campo, es lo que nos 
recomiendan exigencia de los productores en campo es lo que nos recomiendan, 
es lo que nos piden; en el caso de café igual, que pudiéramos acelerar los apoyos. 
 
De verdad ese es el reto, director, ese es el reto, estirar en la mayor eficiencia los 
recursos para el campo, los recortes pues son recortes graves, ya se mencionó aquí 
quién es el principal proponente de los recortes. 
 
Aquí en la Comisión de Agricultura desde luego que no queremos que se recorten 
a los programas ni un solo peso, no lo vamos a permitir y no queremos que haya un 
recorte ahorita en ningún programa, desde luego que no lo vamos a permitir. El país 
no requiere que abandonen al campo, por el contrario, es el futuro que tenemos 
para poder tener los alimentos en la mesa. 
 
Entonces, recibe por mi conducto esta queja, en este caso de los productores de 
Oaxaca y del sur sureste y del país, de que queremos que los programas se 
aterricen, que queremos que llegue en Santiago y que queremos que se ocupen 
con la mayor eficiencia. 
 
Repito, no estamos trabajando para que ganen los proveedores ni los que venden 
los insumos, sino para que gane el campesino y tenga comida y ganancias en sus 
hogares. Muchas gracias. 
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El diputado Evelio Plata Inzunza: Muchas gracias, secretario. Con su permiso, 
presidente. Saludar a mis amigas y amigos diputados y a los compañeros y 
compañeras que nos acompañan esta tarde. 
 
Santiago Arguello, don Francisco, todo el equipo, me da mucho gusto que estén 
aquí en la Cámara, en su casa. Creo que es muy complejo su presencia, es 
complejo, algo creo que presionante, ¿no? Venir con un ejercicio ahorita de Sagarpa 
en donde los últimos años hemos venido a la baja presupuestalmente. Pero creo 
que es muy preocupante para el mismo secretario, para todo su equipo, enfrentar a 
las diputadas y a los diputados de México con la gran inconformidad que tiene el 
campo mexicano y en muchos o en casi todos los sentidos. 
 
Me da gusto y los felicito, que cuando menos este año vayan ahorita con mejor 
frecuencia y con mejor porcentaje en el pago de los estímulos, de fomento, de los 
apoyos de Procampo, de toda la presupuestación que está mejor que el año pasado. 
Pero comparto el sentimiento que es insuficiente y creo que no vamos actualizados, 
la agricultura es de tiempos, de momentos y creo que no corre ni ha corrido en 
muchos años con el tema presupuestal y con el ejercicio de los pagos. No hemos 
podido vincular la situación presupuestal con los tiempos de lluvias y con las épocas 
de siembra y con la necesidad de que se tengan que hacer los sembradíos a tiempo. 
 
Lo otro, en la escasez presupuestal del país es muy entendible. Lo que sí, que no 
es asimilable ni digerible que los campesinos, los pequeños productores, los 
agricultores veamos que año con año venimos a la baja presupuestalmente y eso 
molesta mucho más que aun cuando recibimos menos apoyos, tengamos esa 
morosidad de pago, esa burocracia en la entidad o en la institución y eso creo que 
hace que la gente le rebase su paciencia y su situación de tener menos ingresos y 
menos condiciones de vida en el campo. 
 
Quisiera precisar un tema del Procampo, es un ejemplo, y me da gusto don 
Francisco, que lo comente con pasión, se ve que es un funcionario que le gusta que 
este programa siga existiendo, aunque parece ser que lo quieren desaparecer. El 
sentimiento es que no exista. 
 
Le voy a decir, yo en lo personal creo que es la forma de aterrizar geográficamente, 
demográficamente, puntualmente el recurso al productor, fíjese, por la superficie 
que siembra. Todo lo demás, programa que nace, programa que se oscurece, no 
duda un año con transparencia, cada año, cada gobierno, diferente color, llega 
innovando programas y resulta que un año nada más funciona con transparencia, 
al siguiente año se llena de oscuridades y situaciones que no tiene el mejor ejercicio. 
 
Sí le hablo de la historia general de la Sagarpa. El tema del Procampo nació en el 
94, si mal no recuerdo, después del TLC y nació por una necesidad de un equilibrio, 
de la simetría con Estados Unidos y se hablaba alrededor de 100 dólares. 
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Fíjese cómo andábamos en aquellos tiempos, si hablamos de 100 dólares 
pudiéramos decir ahorita, si no hubiera bajado el dólar de 2 mil pesos por hectárea 
de manera general. ¿No es tristeza, don Francisco, que estemos en 180 pesos? El 
10 por ciento de lo comparado con el espíritu que nació el Procampo, es triste, la 
verdad inconcebible, y eso y nos lo vendieron en aquel tiempo pues que el 
Procampo se iba a ir actualizando y que era la forma de equilibrar la simetría en la 
producción. 
 
Casi nos queman a nosotros en Sinaloa los temporaleros por la reducción que se 
hizo. Parece ser que se siente, así como que no pasó nada, pero sí hay un malestar 
muy fuerte, muy sentido y de todos, fíjense. A lo mejor el que siembra 50, 100 
hectáreas pues se les bajó a 180 pesos, pero un temporalero, jefe, que le daba las 
condiciones para establecer el… cultivo, verle tumbado el Procampo, eso es 
pecado, jefe. Sinceramente se lo digo, creo que en esta decisión de la asignación 
presupuestal al Procampo se dio de la manera más injusta que en la historia se 
haya tenido. 
 
En lo personal, hago un compromiso de que este programa para mí se debe 
fortalecer, no desaparecer, fíjese. Hay muchos que quieren que desaparezca y 
muchos del ejercicio del Ejecutivo y mucho líder de base. En lo personal, no, porque 
creo que, así como lo tienen georreferenciado, con sus padrones, con 
transparencia, puede ser el ejercicio más transparente que pueda tener la 
agricultura o el campesino en México. 
 
Decirle a parte de la reducción estrepitosa de los montos, pues cuánta superficie 
fue elegible en el 94, ¿cuánta? Los cañeros, los frutales, los forrajeros y se hizo un 
filtro, una criba grandísima que pocos fueron los elegidos del señor, e históricamente 
el 94 hasta ahorita pues en igualdad de… ya no se abrió ninguna, coincido con 
usted, se motivó un tiempo otra vez a hacer reinscripciones, pero no tuvieron fruto, 
pero fueron muchos, fíjense que fueron o fuimos desapareciendo en el camino, por 
un documento legal, por un recibo del agua, por un permiso de siembra, por equis 
o por ye, pero hubo situaciones a lo mejor muy sencillas y fue desapareciendo, 
fíjense, un productor con el apoyo del Procampo. Todo eso lo vivimos ahorita del 94 
al 2017. 
 
Creo que a mí sí me gustaría tener el dato, creo que a la comisión. Es decir, 
¿cuántas hectáreas de riego son? Tantas, ¿cuántas tienen Procampo? ¿En qué 
montos? ¿De qué cantidad estamos hablando para ver el próximo presupuesto? 
¿Qué cantidades de temporal tienen Procampo? Pero también, ¿cuántas hectáreas 
de riego y de temporal no tienen Procampo en nuestro país? Porque es doloroso 
que Esa tenga Procampo, somos vecinos de lindero y yo no tenga Procampo. No 
es justa la situación. 
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Lo otro, ya lo vamos a dejar descansar, don Francisco, el tema aquí de nuestro 
amigo Santiago. En Sinaloa nos adeudan temas de cártamo, ajonjolí, de soya. Nos 
adeudan y qué bueno que lo comentas, que en junio parece ser, Santiago, que se 
cubren todos los pagos ya y habla hasta del copete del maíz y creo que ASERCA, 
Sagarpa y todos los apoyos de fomento, tienen la inquietud de actualizarse o 
ponerse al corriente todos en junio. Parece que ese es el sentimiento que se tiene. 
 
También hago mi reflexión muy general, ¿será la palabra fomento al campo? Digo, 
porque esa es la nomenclatura: fomento al campo. Donde la situación de apoyos, 
incentivos, estímulos, motivación o como la queramos llamar, han ido a la baja. 
¿Realmente hay una política agropecuaria que hable de fomento al campo? Esa es 
la pregunta que me hago yo, o hay que cambiar la nomenclatura, minifomento 
nomenclatura, pues, minifomento, porque estamos viendo una política que no es la 
más adecuada. 
 
Creo que ha hecho un esfuerzo nuestro gobierno, creo que hay muchas secretarías 
que mantuvieron su presupuesto, creo que eran justan y necesarias, el tema de los 
programas sociales, el tema educción, el tema de salud, pero yo creo que en el tema 
quedamos a deber. 
 
Creo que esta convención tiene un reto importantísimo, tiene un compromiso. Aquí 
mi presidente yo creo que si queremos regresar a Sinaloa tenemos que sacarnos la 
espina, que, en el próximo presupuesto para saber nuestra legislatura del 2018, 
tenemos que hacerle justicia a los campesinos y a los productores del campo de 
México. Muchas gracias. 
 
El presidente diputado Germán Escobar Manjarrez: Gracias amigo Evelio Plata. 
Voy a hacer la última intervención para las respuestas, amigo Santiago, y luego ya 
cierra el compañero. 
 
Miren, hablar del campo y hablar del presupuesto, a nosotros siempre nos apasiona 
cuando estamos aquí en la Cámara y tratar de defender, precisamente lo 
indefendible. Lo que las voces de los productores afuera reclaman, la hacemos 
nuestra aquí en la Cámara, y tratamos contra viento y marea poner presupuestos y 
que llegue a mano de los productores. 
 
Desagraciadamente en el aprendizaje del error y el ensayo, la secretaria se ha 
entrampado en un problema de respuestas directas con los programas ya 
etiquetados, y no me dejarán mentir, Santiago, porque el año pasado actuamos más 
rápido en el programa del café, que hoy. Y el año de lluvias se retrasó, el año 
pasado, y aun así salimos muy tarde con la conclusión el programa. 
 
De igual forma en el Pimaf. Pongo estos dos conceptos porque son los que tocan la 
parte más sensible de los productores de los pequeños. Hoy, Dios se tocó el alma 
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de decirnos te mando lluvia en forma oportuna a todo el país, pero sobre todo a los 
que menos tienen en el sur-sureste, pero no hay una coordinación entre los tiempos 
del cultivo con los tiempos de la política. 
 
Y en el afán de decir que hay muchos bandidos en el campo que hacen mal uso del 
programa, están inventado una serie de filtros que no estamos en contra, al 
contrario, lo aplaudimos, pero eso lo hubieran hecho cuando se aprobó el 
presupuesto que fue en noviembre, para que en mayo se empezara a dispersar los 
recursos. 
 
No hay ningún programa malo. Lo único que echa a perder es que llegue tarde el 
apoyo, porque no impacta en la productividad que se busca, ni mucho menos en 
palear la necesidad social de la gente que quiere ver reflejado a mayor producción, 
mayor ingreso en los bolsillos, pero sí le acortamos la mecha a un problema que no 
debía estar en la mesa y menos en el campo, a lo social, porque al no haber 
respuesta en forma oportuna, empieza la gente a poner nerviosa, y entonces cuanto 
resultan las tomas y los escenarios que se dan en los estados o en la propia 
secretaría. 
 
Yo creo que les está faltando algo, les están faltando gentes que sepan operar. 
Entiendo que el secretario anda en su escenario de él, pero no sus funcionarios. 
Necesitamos nosotros hacer de esa herramienta que les dimos, una eficiencia para 
el campo.  
 
Nosotros, te consta a ti lo que luchamos para que se respetara el Pimaf, se respetara 
el café, se respetara el apoyo a las oleaginosas, se respetara el monto que le 
estamos dando al campo de México, pero lo más triste es que cuando la parte 
operativa le toca hacer el papel que le corresponde, que llega en forma oportuna es 
cuando estamos cometiendo, precisamente, esta difícil situación de un error 
grandísimo para el campo. 
 
Y he aprendido, llevo 35 años en la agricultura que tengo uso de razón y en muchos 
años en la Cámara. Es el primer año que estamos viviendo esta situación, y es 
lamentable que lo diga porque es un secretario que se supone que viene mandado, 
precisamente, de uno de los estados más productivos como es Querétaro. 
 
Ahí sí te pediría que se pongan a trabajar en lugar de estar inventado mecanismos 
de cómo decir no, vean que el sistema les diga sí, y cómo poder operarlo, hablar 
con las gentes allá, y empezar a hacer la derrama. 
 
En el caso del café, si no empiezas a operar antes de finales de mes, vamos a llegar 
tarde, y que tienes todavía julio y agosto, pero en el caso del Pimaf, después del 15, 
como dice la compañera Karina, y me estoy yendo muy allá del 15, porque después 
del 7, en octubre en las lluvias ya no encuentras. 
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Entonces de vicio, y algo muy triste, que ahí sí los obligan a que entreguen el 
programa, aunque no le sirva al productor, porque lo guarda para el otro año, pero 
tú sabes que el insumo, llámese sal o llámese semilla, pierde su vigencia y empieza 
a deshacerse donde lo tenga guardado el productor.  
 
Esto es en el tema que tiene que ver con lo productivo. En el tema de Proagro, señor 
Franco usted sabe cómo se inició el programa, cuando Procampo, fue precisamente 
para desincentivar, para quitar el deseo de los pequeños productores de sembrar 
maíz. No te pagaban si no presentabas una reconversión, y muchos los obligaron 
que fueran a pastizales, la gran mayoría. 
 
¿Y cómo les pagaron? Quitándolos del escenario, casi completo de la vida 
productiva. También el que siembra pasto tiene problemas, tiene plagas, la mosca, 
el salivazo, la sequía, y ahí es donde se le debe meter el presupuesto al pequeño 
productor. Y ahí sí quiero decirle categóricamente, no aceptamos el término que 
usted pone en la mesa, de que a sugerencia de ustedes, a sugerencia, nosotros 
hemos peleado aquí para que tengan presupuesto, hemos dicho hasta el cansancio 
que no autorizamos ningún recorte y a nadie le hemos sugerido, menos que nos 
hagan caso, le hemos sugerido que operen en forma oportuna, que del programa, 
el recurso que se etiquetó para tal programa, se opere tal, y hemos tenido toda la 
resistencia del mundo para que se haga. 
 
¿Con qué sencillez nos van a decir que no hicieron caso a decirle que le quiten el 
incentivo al del pasto y que le den 90 pesos? Es una estrategia que trae la 
dependencia no de ahorita, de hace muchos años, como hicieron con Sedatu, lo 
que antes era reforma agraria, desparecer todos los programas con contenido 
social, pero… error, porque ahí la gente afuera se los cobra, y si no lo quieren ver 
que va relacionado lo productivo con lo político, vean Nayarit, vean Coahuila, vean 
el estado de México y vean todos los demás estados. 
 
Entonces, yo creo que hay veces, como decían en los refranes antes, los 
compañeros campesinos, antes nos daban atole con el dedo, ahora les dan el puro 
dedo, ni siquiera atole llevan. Lo viven ellos diario allá, una desesperación que hay 
ahorita de la falta de insumos y de la falta del recurso del Proagro, es espantoso, 
pero bueno. 
 
Nada más les sugiero que no ponga en boca de los demás una opinión que no es 
de la Comisión de Agricultura. Categóricamente lo rechazo, porque si alguien ha 
sido muy exigente ante Sagarpa he sido yo, no de ahorita, de toda mi vida, porque 
vivo en el campo. 
 
Nosotros nos reunimos permanentemente con los compañeros. El viernes tuvimos 
una reunión, y nos las estamos dando a desear que no vayan y tapen el puente que 
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conecta la capital con el país, que no tapen la entrada de las ciudades, que esperen 
que traen un nuevo sistema, la Sagarpa, en donde ya va a salir directo con nombre 
y apellido, que va a ser los grandes beneficiados, cuando es una gran mentira, 
porque lo primero que le estamos llenado es de requisitos, el 32 B para un productor 
de tres hectáreas es un crimen, y ahora salen, todavía, con la idea de que el que 
reciba a Pimaf no debe recibir Proagro, y si tiene Proagro no recibe Pimaf, es de 
veras criminal esa actitud, atenta con lo más sensible.  
 
Para eso vinieron y para eso estamos nosotros aquí, díganle a mi presidente. No lo 
quieren escuchar, necesitamos nosotros desahogar esa molestia que traemos. No 
es posible, de veras, que al pequeño de tres hectáreas lo sigan teniendo ahí con 
tantos requisitos. 
 
Y ahí te pediría Santiago, que sean más sensible con el secretario, que, si recibe 
Proagro, bienvenido. Que, si recibe Pimaf bienvenido, y si recibe Procafé, sean 
aplaudidos. Oye, son una hectárea que le dan a cada uno, lo único que hacemos 
en ponerlo en diferente canasta para que pueda subsistir, y no es de subsistencia, 
nada más eh, también es de trueque. El productor ahí, saca para su consumo el 
productor ahí saca para su consumo y lo demás lo cambia con los compañeros o lo 
vende con el que necesita. Es criminal, y Evelio lo fue muy claro, los productores 
del sureste con 20 hectáreas subsisten, pero ya los quitaron también del monto que 
se le daba, pero lo del norte con 100 hectáreas que son los pequeños productores 
de temporal, los acaban si los quitan del programa del Proal, pero ya lo hicieron. 
Claro, llegan gentes como funcionarios que desconocen la vida productiva del país. 
 
Yo acabo de venir de Brasil, y allá hay 210 millones de cabeza de ganado, 47 
millones de hectáreas al cultivo y el presidente les está ordenando y la dependencia, 
de que todos aquellos que entren en un programa multianual, a 10 años y tres años 
de gracia para que no paguen no paguen ni un peso de los apoyos que lleguen. Y 
aquí nosotros peleándonos por los pequeños productores, y lo más triste es que 
nosotros sí lo peleamos como diputados y la dependencia lo mutila. 
 
Yo no entiendo la política social, si no es con respuestas y con beneficio a las gentes 
y mujeres del campo que tienen hijos que mantener y que hacen de este país un 
gran país, porque son los que sostienen todos los días en la mesa de las grandes 
ciudades los alimentos que consumen y no son escuchados ni son tomados en 
cuenta. Yo ahí lo dejo, Germán, porque tu papel también como presidente, es 
defender esa postura, con nosotros. 
 
El diputado Francisco Javier Santillán Oceguera: Quisiera primero agradecer la 
oportunidad de la intervención, ser un tanto breve, pero yo considero que los 
planteamientos que se han hecho de un lado y de otro, lo que nos demuestra es 
finalmente que estamos en una crisis severa de entendimiento donde, por 
desgracia, ya están aquí en la Cámara de Diputados los criterios del próximo 
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presupuesto y nosotros estamos con los mismos elementos con que hemos venido 
operando, somos una Legislatura que se verá su último presupuesto este fin de año 
y la verdad es que no logramos objetivamente nada que pudiera, en un dado 
momento, ser trascendente en la vida del país. 
 
Estamos en una situación grave de analizar estas pequeñas situaciones de cómo, 
de los propios programas públicos establecidos por decisiones administrativas se 
puede en un dado momento quitar y poner a los propios usuarios beneficiarios, 
pequeños productores de los beneficios de los programas públicos.  
 
Creo que en esta reunión que fundamentalmente fue para conocer aspectos 
generales de cómo va el presupuesto de este año, de cómo se está ejerciendo, de 
ver esta problemática, qué tenemos, indudablemente que queda muy claro que 
nuestras políticas públicas al campo están equivocadas, que esta visita que hará 
próximamente la Comisión de Agricultura, ver uno de los problemas más fuertes 
que tiene que ver ahora con lo de la renegociación del Tratado de Libre Comercio, 
que es importante para el país, es importante para esta comisión, porque es el 
primer producto de producción nacional que es el maíz y que estamos ante una 
situación donde tenemos resuelto el problema del abastecimiento o del consumo 
del maíz, pero tenemos un déficit altísimo del maíz que requerimos para la otra 
actividad que es importante también en el campo, como son todas las actividades 
pecuarias y todo lo que tiene que ver con la industrialización del maíz. 
 
Si nosotros lográramos, y esto sería importante para México, por lo menos como 
comisión, y ojalá después de este viaje que haga la comisión, pudiéramos ante de 
que estemos analizando aquí con las prisa que nos van a llevar octubre, noviembre 
a autorizar el nuevo presupuesto, pudiéramos dejar aspectos básicos mínimos de 
los programas generales, y efectivamente, todo lo que tiene que ver con Proagro, 
es la base para poder establecer una estrategia y que, a partir de ahí, se pudieran 
señalar los cuatro o cinco productos básicos para México donde pudiéramos 
establecer que los campesinos tuvieran, y los productores tuvieran siempre, la 
información necesaria de qué va a suceder con el maíz, qué va a suceder con el 
frijol, qué va a suceder con el trigo y con los alimentos básicos y que fuera 
compromiso de esta comisión. 
 
El presupuesto, los criterios que ha mandado el Ejecutivo ya están aquí en la 
Cámara de Diputados, vienen muy similares y la Secretaría de Agricultura no ha 
hecho ningún planteamiento de un programa distinto o diferente que nos pudiera 
hacer pensar el último presupuesto de esta Legislatura lo pudiéramos dejar dando 
respuesta a toda esta problemática que ha sucedido.  
 
Sí creo que esta comisión deberíamos de asumir un papel donde podamos meter a 
discusión todos estos criterios que aquí se han establecido y podamos negociar con 
el Ejecutivo, un presupuesto que para la siguiente Legislatura, y sobre todo para el 
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siguiente año, pudiera dar mayor tranquilidad y pudiera responder a todas estas 
irritaciones sociales que se van creando y se van acumulando porque vamos 
haciendo lo mismo. Si en este presupuesto vamos a hacer lo mismo que el 
presupuesto del año pasado, los resultados van a ser los mismos en el siguiente 
año.  
 
Yo, mi convocatoria, señor presidente de la comisión, sería a que las siguientes 
reuniones que tenga esta comisión, tengan que ver ya directamente con definir 
criterios específicos sobre algunos productos agrícolas que se tienen que atender, 
que le den tranquilidad a México. Muchísimas gracias, señor presidente. 
 
El presidente diputado Germán Escobar Manjarrez: Muy bien. Le damos la 
palabra aquí a Santiago, para que nos conteste las inquietudes, preguntas de los 
diputados. Adelante, Santiago. 
 
El Ing.  Santiago Arguello Campos: Gracias, diputado presidente. Con el permiso 
de todos. Voy a tratar de ser lo más breve, y obviamente tratando de responder a 
todas las inquietudes. Quiero comenzar, compañeros productores que se han 
incorporado, nuestros compañeros legisladores, que, en la Sagarpa, el secretario 
Calzada sí nos ha instruido ejercer con oportunidad. El dicho de no llegar a tiempo, 
es no llegar. Es muy cierto y lo tomamos con toda la responsabilidad, porque 
sabemos que, en un año de menos presupuesto, la oportunidad puede ser la gran 
diferencia en el sentir, no solamente de estadística, pero de percepción del 
productor. 
 
Pero también es cierto que, con responsabilidad, el secretario Calzada, pues la 
puerta fácil hubiera sido patear los adeudos, como se ha venido haciendo 
históricamente, y en la administración del presidente Peña, pues nos han instruido 
honrar los compromisos con los compañeros productores. Y sabiendo que el año 
que viene va a ser más complicado, éste en particular, el secretario Calzada nos 
instruyó a todos los funcionarios liquidar adeudos antes de poder ejecutar los 
nuevos recursos, porque al final de cuentas pues de nada sirve dictaminar si no se 
paga y nos lo dicen a cada rato los productores. 
 
Y en ese sentido, pues sí hacer un reconocimiento a la responsabilidad del 
secretario Calzada, como un subordinado de él, en cuanto a que el avance ha sido 
significativo. También liquidar pasivos no es tarea fácil, aunque pareciera que pagar 
por pagar es cosa fácil, la verdad es que ahora que estoy montado en este toro, 
cuando empezamos a revisar las cuentas, a conciliar contra expedientes, que 
también hay observaciones históricas de esta administración, históricas, de la 
Auditoría Superior de la Federación, pues también compañeros, reconocer y lo han 
reconocido muchos, que ha habido abusos de todos lados y esos abusos pues 
obviamente estamos redefiniendo temas de techos, temas de pues obviamente 
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estamos redefiniendo temas de techos, temas de programas, obviamente dándole 
justicia al pequeño productor, que ha sido un reclamo genuino. 
 
Aquí el diputado presidente no me dejará mentir, que él estando con el secretario 
hace unas semanas, revisando temas de adeudos para su estado y para el país, el 
mismo secretario nos dijo: oye, pues no estamos pagando a los pequeños, estamos 
pagando a los grandes y de repente nos meten un golecito. 
 
Y la verdad es que es un tema delicado, pero también es un tema en el que estamos 
tomándolo con toda la seriedad para poder honrarlo; pero honrarlo no solamente 
por pagar, sino honrarlo conforme a normativa, conforme a procedimiento y 
conforme a justicia social. Eso sí resaltarlo, porque tiene que ver mucho con el 
ejercicio de este año. 
 
Nos queda claro, diputado Exaltación, que, pues aquí en el Congreso nos han 
apoyado, prueba es el tema de Procafé. El año pasado con todo el sector se trabajó 
una propuesta. A nosotros no nos toca cabildear, pero técnicamente justificarlo. Lo 
defendió el Congreso, pero al final pues la situación financiera del país pues no 
permitió que ese presupuesto transitara; que era un presupuesto, pues sí, justo, 
consensuado, que nos permitía atender a los pequeños productores, darles 
continuidad a los trabajos, pero que, pues al final se tuvo que hacer el mejor 
esfuerzo, y que era muy similar a lo que se traía el año pasado. 
 
Y nuestra chamba con funcionarios en apoyo con ustedes y con los compañeros 
productores pues es ejecutarlo de la mejor manera y estirando obviamente la cobija. 
Y hasta donde alcance atender, como nos lo ha instruido el secretario Calzada. 
 
Entonces, no culpamos a nadie, simplemente es una realidad. Y una realidad que 
la misma Secretaría de Hacienda nos lo ha dicho en múltiples ocasiones y en 
diferentes temas. El momento financiero global no solamente afecta al país, afecta 
a muchos otros países. 
 
Ahorita que ponía el ejemplo el diputado Julián Nazar, de Brasil, pues también es 
cierto que Brasil aun cuando ha tenido una buena aceleración se nos ponchó muy 
feo hace dos años en su economía, dependiente mucho de las exportaciones a 
países como China. Entonces, no podemos negar el contexto que es coyuntural, 
que es históricamente especial y en el que se requiere hacer mucho equipo, 
legisladores, Ejecutivo y productores, ¿no? 
 
Creo que el tema de Sinaloa, con los rendimientos históricos, estamos claros. 
Ahorita mencionaba el diputado Exaltación 15 toneladas por hectárea. No nos 
espanta, la verdad es que si lo que más buscamos en fomento a la agricultura pues 
son rendimientos altos, pero con competitividad porque nadie produce para perder. 
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Y donde producir más signifique más subsidio que no hay, sí nos preocupa y es 
donde obviamente estamos haciendo las revisiones adecuadas y con 
responsabilidad, pues porque no podemos prometer lo que no podemos pagar, 
¿no? Y en eso pues obviamente Hacienda tiene la última palabra, y en eso es donde 
estamos transitando con los estados principales en el tema de granos con Aserca. 
Y obviamente quién no quiere apoyar al productor, simplemente no queremos 
quedarles mal. 
 
Ya no está el diputado Carvallo, pero –a quien le tengo un aprecio desde que estuvo 
en la Subcomisión Especial del Café en el 2015, cuando por primera vez nos 
invitaron a revisar el planteamiento del Plan Integral de Atención al Café– él puso 
un tema muy importante, que me lo llevo de tarea, que es cómo Sagarpa puede 
acompañar más a los productores. 
 
La verdad es que se acaba, no sé si lo vieron en un twitter del secretario, de instalar 
ya una mesa en obviamente está el secretario, los subsecretarios para acompañar 
estas negociaciones. Dependiendo del tema se ha tocado base con los diferentes 
sectores. 
 
En el tema de caña de azúcar en particular, como dije en mi participación esta 
mañana, sabemos que no se celebró, pero al menos garantizamos un desfogue a 
toda la producción y todavía con metas de producción adicionales de acuerdo a las 
negociaciones. 
 
La semana pasada todavía me tocó participar en una reunión con el sector y ayer 
estaba don Carlos Rello, del Conadesuca, en donde se firmó el precio objetivo 
definido y en consenso con los productores. Definitivamente siempre hay diferentes 
posturas, en particular los compañeros de la CNPR pues han planteado que 
partamos del precio de azúcar refinada, en donde obviamente corresponde a los 
intereses de la refinadora en Estados Unidos, y que pues el punto medio pues es el 
mejor arreglo. 
 
¿Cuánto más? ¿Cuánto menos? ¿O partiendo de qué? Pues es lo que hay que 
definir. Se definió ya, ahorita que sale, porque en la tarde tiene esta reunión con su 
gremio y con miembros del sector, lo que le dije: si hay que revisarlo, con mucho 
gusto; pero hay un documento, donde estuvimos todos de acuerdo en que eso 
podría transitar obviamente conciliando los intereses con el vecino, ¿no? Sí hay que 
revisarlo, seguimos acompañando ese proceso sin lugar a dudas. 
 
Y me llevo de tarea obviamente pues poner en la mesa al secretario y al 
subsecretario Narvaez ver de qué manera creativa incorporamos más al legislativo, 
pero también a los diferentes sectores. Que, como dije, ya se está haciendo. Quizás 
en el tema de percepción vale la pena crear una agenda que quede claramente 
definido, donde nadie se pierda ninguna discusión. 
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Le agradezco a la diputada Karina Barón porque creo que son las buenas críticas 
las que nos permiten mejorar, diputada. Y, de veras, siempre se lo digo con mucho 
gusto. Antes de venir, aunque no llevo el tema, pues obviamente en las reuniones 
de gabinete todos comentamos, estamos todos los directores con el subsecretario. 
 
Y antes de venir el director Sergio Tapia, no vino no por culpa de él, no fue 
convocado, le diré, pero sí me dijo: oye, diles, por favor, que en tema de percepción 
sí es cierto que el año pasado las lluvias se desfasaron y quizás nos permitía ver 
que íbamos más en tiempo. Lo que manda definitivamente son las lluvias, eso es 
indudable. 
 
En calendario anual las primeras dispersiones el año pasado se hicieron hasta julio. 
Ahorita, lo que me mencionaba el director Sergio Tapia, es que ya se dispersó, ya 
vamos al 15 por ciento del Pimaf y obviamente su esperanza es que en julio detone 
prácticamente casi todo el presupuesto. Lo ha hecho con mucho cuidado, ustedes 
saben que el Pimaf en todos los estados y a nivel también legislativo ha tenido 
quejas. 
 
Y el director ha hecho cambios en acuerdo con el subsecretario Narváez, cambios 
importantes para darle mucha mayor transparencia al programa. Ha tomado todos 
los cuidados, casi casi entregar en mano, casi casi mecanismos para que el 
productor elija y garantice que elija su productor, y no le dan gato por liebre. Y en 
eso pues obviamente hay procedimientos nuevos administrativos que él ha 
instrumentado, en el que confiamos todos y que obviamente se tendrá que ver en 
los hechos a la hora de la ejecución. 
 
Creo que va a hacer este año un cambio sustancial en el programa el director Sergio 
Tapia. Les pido su voto de confianza. Aun así, me llevo esta inquietud, diputada, de 
decirle que la prontitud, y en todos los temas, incluyendo mis componentes, ¿no?, 
es lo que va a hacer que la estadística y la percepción pues cambie nuestra realidad 
a como lo ven sobre todo los compañeros productores. 
 
En el tema de la concurrencia aquí tengo, ahorita le comentaba al diputado Julián, 
ya prácticamente está definido, ya firmamos convenios, también don Ramiro, la 
coordinación de Delegaciones, todas las partes que nos toca. Si hay algún tema de 
folios que no lo teníamos en el radar, con gusto me lo llevo, diputada, para revisarlo. 
 
Sí es cierto que hemos tenido algunos retos por algunas mejoras en el sur y que se 
han hecho a nivel de software, que inclusive a nivel Proagro y todos los programas 
nos han demorado. Está trabajando 7 por 24 la Dirección de Sistemas, donde está 
ahí el director Vicente. Y obviamente me llevo esta inquietud, al igual que ya traemos 
una lista y que están a marchas forzadas, pues obviamente con que esto camine, 
¿no? 
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No teníamos éste en particular, pero lo retomo, diputada, y le marco para decirle 
qué solución le damos en el caso particular de Oaxaca. Y, si fuera el caso, folios, 
concurrencia en otros estados, con mucho gusto también lo reviso con sistemas, 
¿no? 
 
A nuestro diputado Evelio Plata, de Sinaloa, quiero empezar diciéndole que justo el 
tema que estaba revisando nuestro diputado presidente Germán Escobar con el 
secretario era un pago de cártamo de los temporaleros en el sur de Sinaloa. En ese 
mismo instante que terminó la reunión con el secretario nos reunimos con el 
diputado, estaba también nuestro compañero, le hablamos al delegado, nos dijo: 
mira, el año pasado... pago, se acabó el presupuesto, pero está ahorita en 
reconocimiento. 
 
Y, como le dije ahorita a nuestro diputado presidente Germán Escobar, en cuanto 
me llegué lo vuelo. Está el presupuesto, está la instrucción del secretario de darle 
prioridad, pero lo tenemos en el radar como debe ser, pero lo tenemos en el radar 
como debe ser.  
 
En el tema, nos dijo algo que obviamente nos duele como funcionarios, pero 
obviamente sabemos por qué, créanme que aquí don Javier Franco que nos toca, 
lo admiro mucho y lo respeto mucho por su trayectoria, pero si hay alguien en la 
secretaría en todo Sagarpa luchando para que Proagro se ejerza con prontitud, que 
haya más beneficiarios, que se haga con justicia social, revisando escenarios que 
me consta desde el año pasado con el subsecretario revisaban todos los escenarios 
en una realidad de presupuesto, pero tratando de obviamente hacer justicia social 
es don Javier Franco.  
 
 
Él ha estado trabajando muy fuertemente con la gente de sistemas – no por temas 
de él–, nos han cambiado algunas cosas en el Suri, por no decir la plataforma, pero 
me consta que, aunque sea a pie, en lo que se ha podido y si alguien quiere al 
Proagro y no solamente lo quiere crecer, pero ejercer con mayor justicia social, 
creanmente que es don Javier Franco, lo cual le agradecemos, porque al mismo 
subsecretario lo admiro y lo respeta mucho, igual que todos los compañeros don 
Javier.  
 
Por otro lado, aquí a nuestro diputado Julián zar, con quien somos paisanos y que, 
en el tema Café, hemos transitado, es igual el tiempo de oportunidad, eso me lo 
llevo de tarea porque estamos claros que llegar tarde es no llegar, vamos a hacer 
todo el esfuerzo diputado, es cierto que en café el año pasado hemos más 
adelantado que esto, en ese tema sí, en Pimaf no. Pero en los dos nos tenemos 
que justar a temporadas de lluvias.  
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También decirles que, aunque en el tema de café no hemos tenido tantas 
asambleas como los tuvimos el año pasado con productores, con los estados. Sí 
hemos avanzado en todo el proceso de dictámenes, como les dije hay un tema 
mucho más organizado a nivel de padrones de beneficiarios. También hemos ya 
avanzado en la revisión de viveros, si recordaran, desde el 2015 en las primeras 
reuniones con la subcomisión especial del café, en ese entonces, presidian el 
diputado Carballo, dijimos: Si hay un cambio fundamental en el tema Procafé es el 
control de la calidad y en particular en particular de la planta desde el material 
genético. 
 
 
Eso hoy en paralelo con los dictámenes lo hemos venido avanzando, porque en 
cuanto dictaminemos prácticamente queremos que se esté liberando la planta.  
 
Hay gente que me ha dicho de diferentes estados, liberemos la planta, le dije: Mira, 
soy cafetalero, tres generaciones y te aguanta todavía julio vamos a salir, créeme 
que vamos a salir, pero si la liberas ahorita me da más miedo decirte que no me 
alcanza para pagarte lo que liberaste y que te deje atorado.  
 
Entonces, hay que ser sincronizados, créanme que estamos avanzando, aun así, sí 
vamos más tarde que el año pasado, pero estamos ahorita remontando ahorita en 
junio y porque hay mucho más orden en nuestra dirección y en nuestra unidad 
técnica operativa. 
 
Para finalizar, con el diputado Santillán, es cierto que en el tema granos, la verdad 
hasta nos hemos reunido con los importadores principales para cerrar la pinza en el 
tema información. Hoy el tema granos principalmente maíz y he tenido muchas 
sesiones con el sistema producto maíz que tiene buena representatividad con los 
diferentes estados. 
 
Si es cierto que hay que darle una atención integral. Si es cierto que aun cuando 
queramos importar de Sudamérica y nos lo han dicho los expertos en logística que 
no existe la infraestructura en los puertos porque es cambiar una logística en 
ferrocarril que sería la primera industria que tronaría a una industria, a una logística 
en transporte marítimo y no todos tienen la capacidad de recibir los PANAMEX, que 
son estos buques que nos permitirá un flete marítimo optimo y competitivo.  
 
Es cierto que no están los hilos en todos los puertos destino donde llegarían a 
México, lo cual puede implicar costos adicionales, en estadías, en los buques. 
Entonces, aun cuando aún pareciera más barato, aquí y lo reconocemos aplica la 
política del buen vecino, reconociendo que el potencial para mitigar la importación 
está en México y en esto estamos trabajando con este principal sistema producto – 
maíz, para ver de qué manera, pero tenemos que hacer una política nacional, 
podemos sí reconvertir algunas zonas de maíz blanco, maíz amarillo que nos 
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permite equilibrar oferta y demanda, pero también darle sanidad al precio del maíz 
blanco.  
 
Entonces, son temas añejos, son temas que hay que entrarles, hay que entrarle de 
fondo, lo estamos haciendo con toda la responsabilidad, pero estamos próximos a 
hacer está nueva política de granos en general que nos permita transitar de la mejor 
manera con los sectores y, obvio, siendo realistas a nuestra situación financiera en 
las finanzas públicas que eso no lo podemos negar y no es culpa de nadie, es una 
situación global.  
 
Decirles señores, que, de veras, el sentido urgencia lo tiene y nos lo ha transmitido 
el secretario Calzada, yo me llevó esa tarea, ahora con más responsabilidad de 
decírselo y comentarlo con el subsecretario, seguir avanzando, redoblar, hay que 
trabajar doble turno que ya lo hacemos y lo seguiremos haciendo, pero con el 
objetivo de atender con oportunidad al sector agro al país. Es cuanto, presidente, 
muchas gracias.  
 
El presidente diputado Germán Escobar Manjarrez: Muy bien, muchas gracias 
Santiago, amigo, pues nuestro reconocimiento por este trabajo que viene realizando 
y también dejamos la exigencia, la responsabilidad que tiene es atenderla, es 
cumplirles a los productores en que los programas sean oportunos, es lo que eso 
es lo que nos demandan nuestros representados.  
 
Sí comentarte don Santiago, que nosotros aquí en esta comisión, en el presupuesto 
que aprobamos para el 2017, en la opinión que dimos nosotros en esta comisión, 
en el consenso, en el cabildeo, que hicieron los grupos parlamentarios, logramos 
que nosotros aumentáramos el presupuesto a 9 mil millones de pesos, que aquí los 
vemos reflejados, en tú área, en el Programa de Fomento a la Agricultura, tienes un 
presupuesto de mil 100 millones de más, adicional 16 mil 348 millones que puede 
ser un presupuesto importante, el Procafé, también nosotros aquí lo dejamos igual 
que el año pasado, 160 millones.  
 
También el programa Pimaf, traía 700, unos 950 millones y creo… el Concurrencias 
que venía en ceros, 2 mil millones, ceros. Entonces, creo que aquí desde esta 
comisión vamos a aportar o no los diputados y las diputadas en una unidad que no 
hemos dado para que el campo mexicano tenga más producción y sí la verdad 
nosotros, desde esta comisión meter la reflexión de que en esta soberanía tenemos 
un presupuesto de 4 billones 800 mil millones, que nada más nosotros ejercemos 
en esta comisión y en la Sagarpa 70 mil millones.  
 
Creo que sí es importante que se siga mejorando, que se revise con lupa, cuando 
van a afectar temas de la agricultura, porque la soberanía alimentaria, lo que le 
damos de comer a este país reducir las importaciones, el campo es el que está 
creciendo, por eso nosotros vamos a estar en la exigencias, Santiago, permanente 



COMISIÓN DE AGRICULTURA Y SISTEMAS DE RIEGO 
ACTA DE LA DIECISIETEAVA REUNIÓN ORDINARIA 

 

 

 

51 

 

de que el campo le vaya mejor, esa es nuestra responsabilidad y vamos a informe 
del secretario, bueno, vamos a seguir nosotros solicitando que vengan con nosotros 
a esta soberanía, a esta comisión, los demás funcionarios del área para que nos 
estén informando cómo va el ejercicio del presupuesto.  
 
Creo que aquí damos por terminada esta sesión, comentar aquí que también a esta 
comisión de agricultura nos pidieron estar en esta reunión de trabajo, en esta 
reunión de la Comisión que ya se nos agotó el tiempo, porque lo vamos a atender 
en la comisión, que es al ingeniero Juan Manuel Ramírez González, que es el 
presidente de la Asociación Nacional de Procesadores de Cítricos y vicepresidente 
del Consejo Nacional Citrícola y al ingeniero Juan José Rodríguez Flores, 
presidente del Consejo Nacional Citrícola y a la licenciada Pamela Coronado 
Salazar, que es asistente de la…  
 
Bienvenidos, ahorita vamos a clausurar aquí y con mucho gusto los vamos a atender 
en la comisión. También está nuestro… Omar Carpio, que también está participando 
muy activamente aquí en la subcomisión del nopal, la tuna y el maguey, lo vamos a 
atender en la comisión. Aquí está también el diputado Miguel de Alba, que es 
coordinador, para seguir nosotros trabajando.  
 
Entonces, no habiendo más asuntos que tratar, muchas gracias a los medios de 
comunicación de la Cámara, a todos, por este servicio que nos prestan y 
declaramos formalmente clausurado esta sesión, está sesión de la… y que sea para 
bien… muchas gracias. Santiago te agradecemos que estés aquí con nosotros y ten 
este reconocimiento por el trabajo que realizaste, felicidades y enhorabuena. 
 

 

---o0o--- 

De la Décimo Séptima Reunión se llegaron a los siguientes: 
 

ACUERDOS 
 
PRIMERO: Se aprobó el acta de la décimo sexta reunión Ordinaria. 
 
SEGUNDO: Se acordó que el Lic. Eduardo Orihuela Estefan trabajara en conjunto 
con la subcomisión de palma de coco y plátano para impulsar su productividad. 
 
TERCERO: Se acordó trabajar en conjunto con el Lic. Santiago Arguello Campos 
apoyar a los productores del país para que los recursos asignados a los programas 
de la SAGARPA sean eficientemente asignados y ejercidos por los productores. 
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CUARTO: Se aprobó el Programa para la gira de trabajo al Estado de Illinois y se 
acordó agendar una reunión con el Titular de la SAGARPA para definir temas 
específicos a tratar en esta gira. 

 
 

---o0o--- 

Palacio Legislativo de San Lázaro, 18 de julio de 2017 

 

 
 
 
 


